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С т р а н и ц ы  б и о г р а ф и й
Йомаидмр корабля «Союз Т-12»

ДЖАНИ БЕКОВ 
Владимир Александрович

Дважды Герой Советского Союза, летчик-космонавт 
СССР Владимир Александрович Джанибеков родился 13 
мая 1942 года в поселке Искандер Бостанлыкского рай
она Ташкентской области.

После окончания в 1965 году Ейского высшего воен
ного авиационного училища летчиков служил летчиком- 
икструктором в Военно-Воздушных Силах.

В. А. Джанибеков — член Коммунистической партии 
Советского Союза с 1970 года.

В отряд космонавтов он был зачислен в 1970 году.
В. А. Джанибеков совершил три космических полета. 

В январе 1978 года он был командиром корабля «Союз-27», 
доставившего на станцию «Салют-6» первую экспедицию 
посещения.

В марте 1981 года Владимир Александрович совершил 
полет на корабле «Союз-39» в качестве командира ме
ждународного советско-монгольского экипажа, проводив
шего исследования и эксперименты на станции «Салют-6».

В третьем полете летом 1982 года он являлся коман
диром международного советско-французского экипажа, 
работавшего на корабле «Союз Т-6» и орбитальной стан
ции «Салют-7».

Бортинженер корабля «Союз Т-12»

САВИЦКАЯ 
Светлана Евгеньевна

Герой Советского Союзе, летчик-космонавт СССР Свет
лана Евгеньевна Савицкая родилась 8 августа 1948 года в 
Москве.
. После окончания Центральной летно-технической шко

лы ДОСААФ СССР и Московского авиационного инсти
тута имени Серго Орджоникидзе работала летчиком-ин- 
структором.

С. Е. Савицкая — член Коммунистической партии Со
ветского Союза с 1975 года. Она является членом Цен
трального Комитета ВЛКСМ.

С 1976 года С. Е. Савицкая, пройдя курс обучения в 
школе летчиков-испытателей, занималась испытательской 
работой. Она освоила более 20 типов самолетов, имеет 
квалификацию «Летчик-испытатель 2-го класса».

Светлана Евгеньевна — заслуженный мастер спорта 
СССР, установила 18 мировых авиационных рекордов, в 
1970 году была абсолютной чемпионкой мира по высше
му пилотажу.

В настоящее время С. Е. Савицкая работает в конст
рукторском бюро, участвует в испытаниях космических 
аппаратов.

В отряд космонавтов она была зачислена в 1980 году.
Свой первый космический полет С. Е. Савицкая совер

шила в августе 1982 года на корабле «Союз Т-7» и орби
тальной станции «Салют-7» в качестве космонавта-иссле- 
дователя. '

Космонавт-исследователь корабля «Союз Т-12»

в о л к
Игорь Петрович

Игорь Петрович Волк родился 12 апреля 1937 года в 
городе Готвальде Харьковской области.

После окончания в 1956 году Кировоградского воен
ного авиационного училища летчиков служил в Военно- 
Воздушных Силах.

И. П. Волк — член Коммунистической партии Советско
го Союза с 1964 года.

С 1965 года по окончании школы летчиков-испытате
лей И. П. Волк занимается испытательской работой. Он за. 
рекомендовал себя высококвалифицированным специали
стом, способным выполнять полеты высшей степени слож
ности.

И. П. Волк имеет квалификацию «Летчик-испытатель
1-го класса», ему присвоено почетное звание «Заслужен
ный летчик-испытатель СССР». Налетал более 4.700 часов, 
из них 2.700 часов — на испытательской работе.

В 1969 году без отрыва от основной работы завершил 
учебу в Московском авиационном институте имени Серго 
Орджоникидзе.
. К космическим полетам И. П. Волк начал готовиться с 

1978 года. Прошел полный курс подготовки к полетам на 
корабле «Союз Т» и орбитальной станции «Салют».

В полете
« Союз Т-12 »
В соответствии с программой исследования космического про

странства 17 июля 1914 года в 21 час 41 минуту московского време
ни в Советском Союзе осуществлен запуск космического коребля 
«Союз Т-12», пилотируемого экипажем в составе командира кораб
ля дважды Героя Советского Союза, летчика-космоиавта СССР поя-, 
ковиика Джанибеков* Владимира Александровича, бортинженера 
Героя Советского Союзе, летчика-космоиавта СССР Савицкой Свет
ланы Евгеньевны и космонавта-исследователя Волка Игоря Петровича.

Программой полета корабля предусмотрена стыковка с орби
тальным комплексом «Салют-7» — «Союз Т-11». Владимиру ДжанИ- 
бекову, Светлане Савицкой и Игорю Волку предстоит выполнить 
научно-технические исследования и эксперименты совмести* с Лео
нидом Кизимом, Владимиром Соловьевым и Олегом Атьноіым, ра
ботающим ив борту пилотируемого комплекса с 9 февраля 19В4 года.

Бортовые системы корабля «Союз Т-12» функционируют нор
мально. Самочувствие Владимира Джанибекова, Светланы Савицкой 
и Игоря Волка хорошее. Экипаж корабля «Союз Т-12» приступил к 
выполнению намеченной программы полета.

Г о т о в я т с я  к с т ы к о в к е
ЦЕНТ9 УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ

ТОМ, 11 июля. (ТАСС). Космиче
ский корабль «Союз Т-12», пи
лотируемый экипажем а соста
ве В. А. Джанибекова. С. Е. Са
вицкой и И. П. Волка, и 12 ча
сам московского времени со
вершил 10 оборотов вокруг 
Земли.

В соответствии е программой 
полета космонавты проверили 
герметичность отсеков кораб
ля и функционирование его 
бортовых систем, осуществили 
заданные режимы ориентации. 
На четвертом и пятом витках 
был проведен первый двухим- 
пульсиый маневр сближения с 
научно-исследовательским ком

плексом «Салют-7» — «Союз 
Т-11».

По результатам траекторных 
измерений, параметры орбиты 
корабля «Союз Т-12» в настоя
щее время составляют:

— максимальное удаление от 
поверхности Земли — 309 ки
лометров;

— минимальное удаление от 
поверхности Земли — 212 ки
лометра;

— период обращения — 90,2 
минуты;

— наклонение — 51,6 градуса.
Полет проходит нормально.
Самочувствие к о с  монаатов

Светланы Савицкой, Владимира 
Джанибекова и Игоря Волка 
хорошее.

Поздравление по случаю 
знаменательной даты

Центральный Комитет КПСС, Президиум Верховного Совета 
СССР, Совет М инистров СССР направили поздравительную теле
грамму Национальному руководству Сандинистского фронта на
ционального освобождения, Руководящ ему совету правительства 
национального возрождения Республики Н икарагуа, Государствен
ному совету Республики Н икарагуа по случаю знаменательной ' 
даты — пятой годовщ ины победы Сандинистской народной рево
люции.

Ц телеграмме говорится:
«Революция, осуществленная под руководством Сандинист

ского фронта национального освобождения, открыла перед ни
карагуанским народом ш ирокие перспективы подлинного нацио
нального возрождения на путях социальной справедливости, де
мократии и  прогресса.

Демократические силы повсюду в мире с симпатией следят 
за проведением в Н икарагуа социально-экономических преобра
зований в интересах ш ироких* слоев населения, укреплением на
родовластия, подъемом культуры  в стране, решительно осужда
ют попы тки вмешательства во внутренние дела вашей страны, 
проводимую в отношении ее Вашингтоном политику государст
венного терроризма.

Агрессивным акциям  и угрозам никарагуанский народ про
тивопоставляет решимость отстоять свой суверенитет и свои ре
волюционные завоевания. Справедливая борьба народа Сандино 
за свободу и независимость своей родины, конструктивная миро
любивая политика правительства Н икарагуа находят ш ирокую  
международную поддержку и  солидарность.

В  истекшее пятилетие получили активное развитие отноше
ния между Советским Союзом и Республикой Н икарагуа, кото
рые строятся на принципах равенства, взаимного уважения, 
невмешательства во внутренние дела и  дружественного сотруд
ничества».

(ТАСС).

Г

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ ДАЛЬШЕ СТИЛЬ РУКОВОДСТВА 
Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Й  Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь Ю

Речь кандидата в члены Политбюро ЦК КПСС, первого секретаря 
ЦК Компартии Грузии товарища Э. А. ШЕВАРДНАДЗЕ  

на X V I I I  пленуме ЦК Компартии Грузии 14 июля 1984 года

Товарищи!
Наш пленум завершает рабо

ту. Состоявшееся обсуждение 
еще раз подтвердило, что по
ступили мы правильно, решив 
обобщить итоги развития на
родного хозяйства республики 
за первое полугодие именно на 
уровне пленума ЦК Компартии 
Грузии.

Сегодня ка к  никогда важно 
иметь единое коллективное мне
ние всех товарищей, входящ их 
в состав Центрального Комите
та, всего наш его партийно-хо
зяйственного, советского акти
ва по важнейш им проблемам 
дальнейшего социально-эконо
мического развития Грузинской 
ССР. Наша партия вступает в 
ответственный период активной 
подготовки к Х Х Ѵ П  съезду 
КПСС, оттачивает свою эконо
мическую стратегию  на очеред
ной важны й для ж изни  стра
ны исторический период. За
вершается предварительная ра
бота над проектом Основных 
направлений экономического и 
социального развития СССР на 
двенадцатую пятилетку и  до 
2000 года, которые предстоит 
утвердить съезду. Причем то
варищ К . У . Черненко особо от
метил, что с этим документом 
органически будет связано фор
мирование многих положений 
новой Программы КПСС.

Вся деятельность партии в 
области эконом ики подчинена 
решению глобальной задачи — 
полностью задействовать пре
имущества с о ц  иалистической 
системы хозяйствования. И 
здесь крайне необходимы един
ство коллективно выработанной 
мысли, единство и коллектив
ность действий. Это тот хребет, 
вокруг которого формируется 
правильный, отвечающий ле
нинским  принципам стиль хо
зяйствования.

В очередной этап своего раз

вития наша страна вступает, 
располагая значительно боль
ш ими, чем ранее, возможностя
ми для решения новых, крупно
масштабных задач. Но при 
этом последовательно и  до кон 
ца должны быть реализованы 
уж е принятые решения, кото
рые воплощены в наш их пла
нах и  обязательствах.

Однажды мы уж е подчерк
нули, что все руководящ ие ра
ботники республики должны 
рассматривать подготовку к  
съезду партии ка к  подготовку 
к  взыскательному отчету о том, 
что сделано ими по выполне
нию напряженной программы 
одиннадцатой пятилетки, каков 
их личны й вклад в ее успеш
ную реализацию. На X X V II 
съезде Компартии Грузии ка ж 
дый из вас получит слово на 
пленарном заседании или в сек
циях, чтобы отчитаться перед 
республиканской партийной ор
ганизацией. Именно по тому, 
ка к  справились те или иные 
отрасли с заданиями пятилет
него плана, мы будем первым 
долгом судить о деловых и по
литических качествах каждого 
коммуниста-руководителя.

Сегодня на пленуме Ц К , ду
маю, уместно еще раз напом
нить об этом. Тем более, что, 
ка к  видно из обстоятельного до
клада тов. Д. Л . Картвелиш ви- 
ли, далеко не веаде положение 
складывается так. ка к  мы  рас
считывали, возникли опреде
ленные диспропорции, в неко
торых отраслях используются 
далеко не все имеющиеся воз

можности, много узки х  мест. 
Тем не менее есть еще время 
принять необходимые меры по 
их преодолению. И  один из 
важнейш их резервов в этом

Вопрос с о в  ершенствования 
стиля хозяйственной деятель
ности — совершенно принципи
альный вопрос. Именно в ре
зультате умелой организатор
ской и политической работы, 
активизации трудящ ихся при
рост промышленного производ
ства в республике, ка к  уж е бы
ло доложено, составил в первом 
полугодии 6,1 процента против
2,2 процента по сумме планов 
предприятий. При этом просле
живается положительная тен
денция роста среднесуточного 
произволе т  в а промышленной 
продукции в отраслях, не нося
щ их сезонного характера.

Определенные успехи достиг
нуты  в сельском хозяйстве. Со
брано и сдано на промышлен
ную переработку намного боль
ше сортового чайного листа, 
чем на аналогичный период 
прошлого года. Неплохие виды 
на урожай и  в других отраслях 
растениеводства. Принципиаль
ное значение имеет и  то, что 
полугодовой план государствен
ны х закупок мяса скота и  пти
цы  выполнен на 115 процентов, 
молока — на 104 процента и 
яиц — на 106 процентов.

Расширяются масштабы ка
питального строительства. За 
первое полугодие было освоено 
на 4 процента больше капиталь-

плане состоит в дальнейшем со
вершенствовании самих мето
дов хозяйствования, улучш ения 
стиля руководства хозяйствен
ной деятельностью.

I .

ны х вложений, чем за шесть 
месяцев про ш  л о г  о года. 
К а к  уж е  подчеркивалось 
в выступлении тов. Г. А . 
Андроникаш вили, в отличие от 
прош лых лет, наряду со значи
тельным ростом объемов под
рядны х работ, в республике 
обеспечено полное освоение ли
митов капитальны х вложений 
и выполнены планы строитель
но-монтажны х работ.

Сейчас особенно важно обес
печить ввод в действие произ
водственных мощностей, имею
щ их первостепенное государст
венное значение, в частности, 
на Кутаисском автомобильном 
и Тбилисском электровозостро
ительном заводах, руставских 
объединениях «Азот» и  «Хим- 
волокно», а такж е объектов аг
ропромышленного комплекса и 
ряда других предприятий. При 
этом нельзя упускать из-под 
партийного контроля строитель
ство жилья, объектов здравоох
ранения и  соцбытового назна
чения. Очень важно освоить ка 
питальные вложения в Ч иату- 
ра. Этот регион имеет большое 
значение для всей страны.

Неплрхо поработали транс
портники и связисты, успешно 
выполнившие по всем основ
ным т е х  кико-экономическим

показателям план и социали
стические обязательства на пер
вое полугодие. В целом работ
н и ки  железнодорожного, авто
мобильного, морского транспор
та обеспечили в необходимых 
объемах перевозку народнохо
зяйственных грузов, что во мно
гом способствовало ритмичной 
работе других отраслей народ
ного хозяйства.

Есть определенные сдвиги в 
сфере обслуживания, в выпол
нении планов товарооборота, 
кассовых планов и т. д.

Вместе с тем в хозяйствен
ной деятельности ряда мини
стерств, ведомств, предприятий, 
организаций и строек выяви
лись существенные недостатки, 
которые заметно осложнили 
реализацию планов и социали
стических обязательств.

По-прежнему не удается за
метно сократить количество от
стающ их предприятий. 23 пред
приятия не справились с выпол
нением плана полугодия по вы
п уску товарной продукции, что 
обусловило потери темпа роста 
производства на 0,4 пункта. Зна
чительно сдерживают темпы 
роста производства и  продолжа
ющиеся корректировки планов. 
В первом полугодии годовой 
план был уменьшен в общей 
сложности на 227 миллионов 
рублей, что равнозначно потере 
темпа роста производства на 2 
пункта.

Именно в  силу этих причин 
мы и подчеркнули особое зна
чение умелой организаторской 
и политической деятельности в

центре и  на местах. Достигну
тые в конечном счете высокие 
темпы роста производства в ре
шающ ей степени связаны с 
большой работой, проведенной 
министерствами и ведомствами 
по реализации дополнительного 
задания, установленного Ц К  и 
Совмином для обеспечения не
обходимых объемов промыш
ленного фэоизводетва, которое 
было перевыполнено.

Над проблемами совершенст
вования стиля хозяйственного 
руководства мы работаем не 
первый год. Это во многом спо
собствовало и  тому, что, не
смотря на известные трудности, 
народное хозяйство республики 
развивается в целом динамич
но и  пропорционально. По пред
варительной оценке, к  концу 
нынешнего года объем валового 
общественного продукта возра
стет по Ьравнению с 1980 годом 
на 20,3 процента, а произведен
ны й национальный доход — на 
21,7 процента. Успеш но претво
ряется в ж изнь обширная про
грамма повышения материаль
ного и культурного благосостоя
ния народа. Углубляется интен
сиф икация производства.

Одним словом, ожидаемые 
итоги первых четырех лет пя
тилетки неплохие. Однако от
дельные отрасли, предприятия 
и объединения не обеспечива
ю т выход на рубежи, опреде
ленные пятилетним планом. 
Причем во многих случаях это 
обусловлено не только объек
тивными причинами, но и недо
работками субъективного ха

рактера. Некоторым руководи
телям явно недостает оператив
ности, стиль их деятельности 
далеко не отвечает характеру и 
масштабам задач, которые при
ходится им решать.

Тяжелое положение сложи
лось в отраслях топливно-энер
гетического комплекса. И  глав
ным образом из-за наруш ения 
сроков окончания строительст
ва плотины И нгуриГЭС, ввода 
в действие мощностей четверто
го  каскада ВарцихеГЭС, Ж ин- 
валиГЭС. Аналогично допуска
лись грубые ош ибки при под
счете и  утверждении запасов 
нефти. А  теперь отрасль оказа
лась в тяжелом положении, и 
надо принимать срочные меры.

М ы  не раз говорили о том, 
что современное производство 
требует современного экономи
ческого мышления, а оно преж
де всего состоит в умении по
стоянно чувствовать пульс вре
мени, изменяющиеся условия 
производства, владеть главны
ми проблемами. Игнорирование 
этой простой истины  сводит к  
нулю  все наш и плановые рас
четы, приводит к  диспропорци
ям, последствия которы х очень 
трудно преодолеть.

Т ак, по п р е д  верительной 
оценке Госплана республики, 
общая сумма недоданной отста
ю щ ими предприятиями продук
ции составит 820 миллионов 
рублей, вследствие чего по ито
гам четырех лет пятилетки те
ряется прирост промышленного 
производства на 8,6 пункта. А 
увязываем мы это с неправиль
ны м стилем работы в силу то
го, что, осуществив энергичные 
меры, в ряде отраслей можно 
было значительно ослабить воз
никш ие отрицательные тенден
ции, а в некоторых — даже во
все избежать их.

(Продоюмим на 2-й стр.).



Речь т о в а р и щ а  Э. А. Ш Е В А Р Д Н А Д З Е
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

Посудите сами — предприя
тия легкой и ювелирной про
мышленности, сельскохозяйст
венного машиностроения, неко
торых других отраслей сорвали 
пятилетние задания из-за огра
ниченности сбыта готовой про
дукции, в основном, по причи
не ее неудовлетворительного ка 
чества. И ли другой пример: из- 
за медленного освоения новы х 
видов продукции отстает стан- 
костроител ь н а я промыш лен
ность республики. М ногие сры

вы химической, фарфорово-фа
янсовой промышленности, про
мышленности строительных ма
териалов и других отраслей 
обусловлены нерациональным 
использованием производствен
ны х мощностей, организацион
но-техническими .редостатками. 
Аналогичные причины  есть и в 
агропромышленном комплексе, 
на транспорте и т, д. И х устра
нение прямо связано е улучш е
нием хозяйственного механиз
ма, стиля и методов хозяйст
венного руководств».

II.
Недоработки в стиле особен

но явно дают знать о себе на 
предприятиях, хронически сры
вающ их плановые задания 
практически в течение всего ис
текш его периода пятилетки. 
Ведь и критиковали мы и х  не
однократно, в том числе и  на 
уровне бюро Ц К , и  рекоменда
ции давали, старались помочь, 
но и сколько-нибудь заметных 
положительны х сдвигов та к  и 
не произошло. И  главным обра
зом — в силу отсутствия долж
ной ответственности у  руково
дителей этих предприятий или 
же неумения правильно органи
зовать управление производст
вом.

Взять Зугдидский фарфоро
вый завод, который буквально 
со дня пуска  в 1975 году рабо
тает крайне неудовлетворитель
но. П ричина кроется ка к  раз в 
низком  уровне организации тру
да и производства. Бесконечные 
капитальнее ремонты, постоян
ный деф ицит квалиф ицирован
ны х рабочих, высокая теку
честь кадров, неудовлетвори
тельное качество выпускаемой 
продукции привели к  тому, что 
производстве и н ы е  мощности 
.здесь используются лиш ь на 
четверть своих возможностей.

К  сожалению, немало у  нас 
предприятий, хронически отста
ю щ их даже -при полной обеспе
ченности ресурсами. В услови
я х  их крайней ограниченности 
в целом по стране такой под
ход совершенно недопустим. 
Это антигосударственная прак
тика. И  начинается она с бес
хозяйственности, безответствен
ности, неумения правильно по
строить работу. Руководитель 
обязан четко видеть перспекти
вы развития предприятия, знать 
наиболее острые проблемы, не 
оставлять их без внимания. На
до уметь в самых слож ны х ус
ловиях обеспечить позитивные 
тенденции, закреплять и разви
вать их. К а к  бы ни обстояли де
ла, руководитель-коммунист не 
должен, не имеет права опу
скать р уки , терять инициативу. 
Тем более, вы  хорошо знаете, 
что всегда можете рассчитывать 
на поддержку в Центральном 
Комитете Компартии Грузии, 
Совете М инистров республики, 
других республиканских орга
нах.

Думаю, это подтвердит и ди
ректор Руставского металлурги
ческого завода тов. Г . В. Каш а- 
каш вили. До недавнего време
ни он возглавлял Зестафонский 
завод ферросплавов, та к что 
нам хорош о известны его орга
низаторские способности, твор
ческий стиль работы. Под его 
руководством предприятие ста
ло передовым в отрасли, резко 
возросли технический уровень 
и культура производства, ему 
удалось хорошо сплотить кол
лектив, укрепить дисциплину.

Все это во многом было обус
ловлено умением тов. Каш ака- 
ш вили Г. В. контактировать с 
людьми, правильно строить от
нош ения ка к  с подчиненными, 
так и с работниками республи
кански х и  союзных органов. 
П ри всей своей общительности, 
личном обаянии. он умеет быть 
очень принципиальным и тре
бовательным, настойчивым, ко г
да затрагиваю тся интересы кол
лектива, всегда хорошо инфор
мирован, добивается поставлен
ной цели. Он умеет видеть и ос
мысливать перспективу, пред
угадывать узкие места й  проб
лемы и принимать своевремен
ные меры по их устранению.

Все эти качества позволили 
тов. Каш акаш вили завоевать 
высокий авторитет, выработать 
свой интересный и эффектив
ны й стиль руководства, благо
даря чему в ряде случаев ре
шались вопросы, которые кое- 
ком у казались неразрешимыми. 
Именно исходя из этого и бы
ло принято решение о перево
де тов. Каш акаш вили Г. В. ди
ректором Руставского металлур
гического завода, находящего
ся сейчас в сложном положе
нии.

Стиль руководства и здесь 
уж е дает свои первые плоды. 
Завод стал работать ритмичней. 
Сократились аварийные оста
новки агрегатов, улучш илось 
качество ремонтных работ, со
стояние технологической дис
циплины . Определены перспек
тивы дальнейшего развития 
предприятия с учетом коренно
го технического перевооруже
ния, которые нашли поддержку 
в республиканских органах, 
Министерстве черной металлур
гии СССР. И  мы с полным ос
нованием полагаем, что дела На 
заводе поправятся.

Однако стиль работы не есть 
что-то застывшее. Иной раз 
со стороны лучше видно, на ка 
кие стороны деятельности руко
водителю следует обратить осо
бое внимание. И  важно вовре
мя сказать ему об этом. Завод, 
бесспорно, стал работать лучше, 
улучш илось и выполнение пла
на поставок, одного из основ
ны х показателей, характеризу
ю щ их работу предприятий. Вме
сте с тем уровень этого показа
теля остается пока еще низким  
и наносит значительный урон 
не только предприятию, н о й  ав
торитету всей республики. П о
чему-то в Рѵстяяи у с л о ж н и л и с ь  
взаиьсзтм сих .»:>.* 00 строителя
ми, чего в Зестафони не наблю

далось. Надо самокритично ра
зобраться в этом. Необходимо 
больше внимания уделить кад
ровой политике, вопросам под
бора и роста молодых специа
листов, повышать самостоя
тельность начальников цехов, 
служб и  своих заместителей, 
воспитывать новаторский под
ход к  делу.

Думаю, тов. Каш акаш вили не 
обидится, если мы заметим, что 
существенным недостатком его 
стиля руководства является то, 
что временами он, не имея ре
ального анализа положения 
дел по отдельным проблемам, 
не посоветовавшись со специа
листами, необоснованно драма
тизирует ситуацию, создает из
лиш нюю ш умиху. Есть случаи, 
когда он добивается решения 
второстепенных, малоэффектив
ны х вопросов.

В целом же ему необходимо 
более глубоко прочувствовать 
возросший масштаб решаемых 
проблем в условиях Руставско
го металлургического завода и 
лучше соизмерять с ним свои 
действия.

Очень многое определяет 
стиль работы руководителя, его 
умение ориентироваться в слож
ны х ситуациях в капитальном 
строительстве. В частности, это 
заметно отражается на норма
тивны х сроках ввода объектов 
в эксплуатацию.

Так, в Минсельстрое про
граммой первого полугодия пре
дусматривалось ввести 92 объ
екта, ф актически же пущено 39. 
Причин здесь несколько. В ря
де случаев, а их немало, заказ
чи ки  несвоевременно обеспечи
вают объекты оборудованием и 
спецматериалами, вносят изме
нения в технологию в ходе ра
боты, несвоевременно обеспечи
вают финансированием и т. д. 
По указанны м причинам неод
нократно срывались сроки стро
ительства Удабнойского цеха 
гранули р о в а н н ы х  кормов, 
М цхетской селекционной стан
ции-лаборатории искусственно
го климата, Зугдидской птице
фабрики. Этот перечень нетруд
но продолжить. И  здесь можно 
серьезно упрекнуть заместите
ля председателя Госкомсельхо- 
за тов. Чикваидзе Т. В. Не сни
мая, конечно, персональной от
ветственности и с генерального 
подрядчика.

Строительный трест — гене
ральный подрядчик — обязан 
обеспечить умелую координа
цию всех участников сооруже
ния объекта. Его решения по во
просам, связанным с выполне
нием утвержденных планов и 
граф иков работ, являются обя
зательными для всех. И  не слу
чайно деятельность управляю
щего трестом оценивается по 
конечным результатам всего 
строительного производства.

С этих позиций можно вы ска
зать определенные замечания 
и пожелания, например, в ад
рес управляющ его трестом № 1 
Минсельстроя тов. Ковзиридзе 
Д. К . Наруш аются сроки строи
тельства объектов, на низком 
уровне находится трудовая и 
производственная дисциплина, 
допускаю тся н  е о правданные 
убытки.

Мы считаем, что тов. Ковзи
ридзе Д. К . необходимо серьез
но перестроиться. Работник он 
молодой, и  ему надо совершен
ствовать стиль своего руковод
ства, упорней овладевать совре
менными методами управления.

В равной степени это требова
ние относится и к  управляю
щ им трестами № 2 М инстроя, 
№ 5 и № 7 Минсельстроя тов. 
тов. Амаш укели Н. С., Ц агурия 
Т. В. и Джитава Г. Е., а такж е 
к  начальникам домостроитель
ны х комбинатов Минстроя в 
Тбилиси, Рустави и Гори тов. 
тов. Коридзе Д. А ., Беридзе
А. В. и  Поцхверашвили В. Н.

Сформировать у  руководите
ля правильный стиль работы 
можно в том случае, если он 
обладает необходимыми для 
этого деловыми и личными ка
чествами, талантом. В этом 
смысле к  каждому работнику 
требуется особый, индивидуаль
ный подход. Расстановка и вос
питание кадров начинаются с 
правильного их подбора.

Случается и так, что новые 
масштабы деятельности оказы
ваются человеку просто не по 
плечу. Коммуниста тов. Имнаи- 
швили Т. Д. считали грамотным 
инженером. На Тбилисской чае
развесочной фабрике он рабо
тал главным механиком, а за
тем главным инженером, сфор
мировался в этом коллективе. 
Казалось бы, кого другого мож
но было рекомендовать на пост 
директора фабрики? Процесс 
его выдвижения был ка к  бы ес
тественный и закономерный. 
Однако на должности директо
ра постепенно проявилось его 
неумение руководить большим 
коллективом, строить отноше
ния с людьми. Тбилисская чае
развесочная фабрика, которой 
одной из первых в республике 
было присвоено звание коллек
тива коммунистического труда, 
оказалась среди отстающих. 
Это, конечно, не делает чести и 
руководству Госкомчайпрома, 
тов. Э. С. Малазония, и нам в 
ЦК.

За последнее время на фаб
рике создалось крайне тяжелое

финансово-экономичіесное поло
жение, на низком  урбвне на
ходится плановая и Трудовая 
дисциплина, запущ ен учет ма
териальных ценностей. Дирек
тор фабрики и парторганиза
ция не сумели навести порядок 
в кадровой политике, Насто на 
руководящие и материально от
ветственные должности выдви
гались непроверенные, случай
ные люди, в этом деле нет ни
какой последовательности. О 
каком  ж е стиле руководства 
можно при этом говорить?

Не менее важно правильно 
укомплектовать и сформиро
вать стиль работы технических 
служб предприятий. Прежде 
всего речь идет о такой замет
ной фигуре, ка к  главный инже
нер завода, который во многом 
определяет техническую  поли
тику, обязан находиться на пе
реднем крае научно-техническо
го прогресса.

Именно недостатками в этой 
сфере объясняется тревожная 
тенденция постоянного сниже
ния с начала года уровня вы
полнения плановых заданий по 
производительности труда, уве
личивается удельный вес пред
приятий, снизивш их этот пока
затель. Об этих тенденциях убе
дительно говорили тов. Р. А. 
Джапаридзе, другие товарищи. 
На ряде предприятий плановые 
задания выполняются за счет 
проведения работ во внеуроч
ные дни. Только из-за содержа
ния сверхплановой численности 
промышленно - производствен
ного персонала за пять месяцев 
текущ его года была утеряна 
возможность роста производи
тельности труда на 1 процент.

Тов. Гогуадзе Б. И. — главно
го инженера одного из „круп 
нейших предприятий республи
ки  — руставского производст
венного объединения «Химво- 
локно» мы знаем давно. Много 
энергии и  сил отдает он техни
ческому перевооружению объ
единения, модернизации дейст
вующего оборудования, улуч
шению технологии производст
ва и повышению его эффектив
ности.

Вместе с тем, имея большой 
производственный стаж, он не 
сумел выработать стиль рабо
ты, необходимый техническому 
руководителю крупного объеди
нения. А требования здесь весь
ма обширны. Это и умение ви
деть крупномасш табную пер
спективу, заглядывать не толь
ко в завтра, но и  намного даль
ше, это и  умение сосредото
чить и  подчинить работу все
го коллектива решению перво
степенных задач, это и уме
ние в сжатые сроки перенять 
и внедрить у  себя все новое, 
передовое, прогрессивное.

К  сожалению, тов. Гогуадзе 
Б. И. не всегда хватает этих 
качеств, не всегда он с пол
ной отдачей использует свой 
богатый опыт. Так, занимаясь 
реконструкцией объединения, 
он в то ж е время упустил ряд 
важ ны х вопросов, связанных 
с повышением надежности 
электроснабжения, перестрой
кой работы энергохозяйства, 
комплектацией нового произ
водства квалиф ицированными 
кадрами и  т. д. Именно эти 
упущ ения в основном не да
ют сегодня объединению воз
можности ритмично работать, 
приходится в сл етке  решать 
многие глобальные вопросы. 
Тов. Гогуадзе Б. И. не всегда 
принципи а л ь н о отстаивает 
свое мнение перед вышестоя
щ ими органами, ему следует 
проявлять больше решительно
сти и настойчивости. Хотелось 
бы, чтобы он сделал должные 
выводы из этой товарищеской 
критики.

Высокие конечные результа
ты могут быть достигнуты в 
том случае, когда на высоте 
находятся не только первые 
руководители, но и ком м уни
сты, отвечающие за конкрет
ные участки работы. И  инж е
нерной службе принадлежит 
здесь одно из ведущ их мест.

Кого ка к  не главны х инже
неров наш их предприятий 
должно в первую  очередь за
ботить то обстоятельство, что 
даже в такой прогрессивной 
отрасли, к а к  машиностроение, 
не сокращается, а растет сред
няя продолжительность произ
водства' тех или ины х изде
лий? Более половины из них 
освоены еще в девятой пяти
летке и  ранее. Все это свиде
тельствует о том, что вы пу
скаемая в отрасли продукция 
или вовсе не обновляется, или 
обновляется крайне незначи
тельно. М ежду тем этому во
просу Центральный Комитет 
партии, товарищ  К . У . Чернен
ко придают все большее зна
чение. Обновление продук
ции — важнейшее условие 
повышения технического уров
ня изделий, их качества и 
конкурентоспособности на ми
ровом рынке.

Говоря о повышении кул ьту
ры производства, производи
тельности труда, нельзя обой
ти такое важное направление 
интенсиф икации, ка к  исполь
зование промыш ленных робо
тов. В этом деле решающее 
слово принадлежит к а к  раз 
инженерным службам пред
приятий.

Определенная работа в рес
публике ведется. На базе на
учно-производственного объ
единения «Аналитприбор», на
пример, создан и  ф ункциони
рует Грузинский территори
альный центр роботизаций, 
базовый отдел роботизации, ро
бототехнический полигон, опе
ративные группы  и службы 
роботизации. Внедрение про
мыш ленных роботов на Кутаис
ском автозаводе позволит уж е 
в 1985 году автоматизировать 
процессы окраски  кузовов и  
сварки ш асси грузовы х авто
мобилей новы х моделей. Хоро

шо зарекомендовал себя робо
тотехнологический комплекс 
для сборки фломастеров на за
воде «Сухумприбор», успешно 
ф ункционирую т они в научно- 
производственном объединении 
«Элва» и т. д.

Преимущество роботов со
стоит не только в том, что 
они избавляют людей от рабо
ты  в неблагоприятной среде. 
Одновременно должно вы иг
рывать и  производство — за 
счет роста производительности 
труда и повышения качества 
продукции. Но многие руково
дители молчанием обходят ка к 
раз вопрос о том, ка к  сказа
лась роботизация на объемах 
производства, качестве и себе
стоимости продукции, какова ■ 
окупаемость капитальных зат
рат. *

Тем временем коэффициент 
загрузки роботов и манипуля
торов, применяемых в разных 
отраслях промышленности, 
не превышает 0,2—0,3. А  у ро
ботов существенные преиму
щества. Они ведь не знаю т, 
усталости. С их помощью 
станки и  машины можно за
ставить работать й автомати
ческом режиме на протяжении 
двух и  даже трех смен.

Медленно решаются вопро
сы роботизации транспортных, 
складских и погрузочно-раз
грузочны х работ, низок уро
вень научно-методического ру- ■ 
ководства службами роботиза
ции, не продуманы вопросы 
материальной заинтересован
ности работников в роботиза
ции производства. Недостаточ
но интенсивно ведется разра
ботка перспективных планов 
на X II пятилетку по освоению 
роботов и  манипуляторов, ро
бототехнологических ком плек
сов, выявлению тех участков 
производства, где их внедре
ние необходимо в первую оче
редь. Роботизация производст
ва непременно требует ком п
лексного научного подхода. В 
связи с этим необходимо про
думать, каким  путем осуще
ствлять координацию этой ра
боты в масштабе республики.

Недавно Ц К  Компартии Гру
зии одобрил инициативу А ка 
демии наук республики и  ря
да промышленных предприя
тий по созданию и внедрению 
робототехнических комплексов 
и гибких автоматизированных 
производств. В составе Респуб
ликанского координационного 
совета по науке и научно-тех
ническому прогрессу создана 
секция по роботизации произ-. 
водства во главе о вице-прези
дентом Академии наук Гру
зинской ССР тов. Прангишви- 
ли И. В. Общее руководство 
проблемой поручено второму 
секретарю Ц К  тов. Н икольско
му Б. В. Думается, такая ме
ра поможет нам в выработке 
правильного курса и з  опреде- 
лении главных направлений 
этой работы, в том числе и  на 
уровне инженерных служб 
предприятий. Надо, чтобы в 
это дело активно включились 
руководители Госплана, Гос
комитета по науке и технике, 
других республиканских орга
нов.

Необходимо повышать ответ
ственность главных инжене
ров предприятий за использо
вание производственных мощ
ностей. Тем более, что, ка к 
показывает анализ, неполная 
загрузка мощностей нередко 
объясняется недостаточной ра
ботой по освоению новых ви
дов продукции, замене уста
ревшей, не пользующейся 
спросом продукции. К  приме
ру, по этой причине не пол
ностью используются мощно
сти на тбилисском заводе 
«Грузсельмаш».

Это о дне из самых болезнен
ны х мест для Минлегпрома, 
Минместпрома и некоторых 
других министерств и ведомств 
республики. Так, например, в 
местной промышленности все
го на 68 процентов загружены 
мощности по вы пуску мебели, 
меньше чем наполовину, ис
пользуются возможности для 
вы пуска стеновых материалов, 
в том числе обожженного ки р 
пича, стеновых блоков, неруд
ны х строительных материалов, 
в том числе щебня — на 33,2 
процента Что могут сказать 
по этому поводу руководители 
министерства? Ведь не могут 
ж е они объяснить и это не
хваткой сырьевых ресурсов.

Сказать можно только одно: 
здесь мы сталкиваемся с неу
довлетворительной организа
цией дела, совершенно непра
вильным стилем работы. И , в 
немалой степени, это связано 
и  с тем, что первый замести
тель министра тов. Григала- 
ш вили В. Н., отвечающая за 
данный показатель, — а чело
век она знающ ий, опытный, 
больше внимания, на наш 
взгляд, уделяет текущ им, под
час второстепенным, вопро
сам и мало работает над реше
нием крупны х, перспективных 
задач.
> Одна и з важ ны х примет пран
аильного стиля хозяйствовал 
пия — рачительное, бережливое 
отношение к  материальным 
ценностям. М ы считаем, что 
в этом важном деле более а к
тивную, наступательную по
зицию обязаны занять служ 
бы материально-технического 
обеспечения, ставить соответ
ствующ ие вопросы перед ру
ководством, предлагать пути 
и х  решения.

Т ак, из года в год не справ
ляется с заданием по эконо
мии черных металлов кутаис
ское производственное объеди
нение «КАЗ». А  мы кр и ти ку 
ем только руководителей объ
единения. Почему не проявля
ет должной активности соот
ветствующая служба, ограни

чиваясь решением лиШь теку
щ их вопросов материально- , 
технического снабжения? Ведь 
у директора, главного инжене
ра немало других забот. В 
этих условиях важно повы
шать ответственность всех ра
ботников, поощрять их полез
ную  инициативу.

Народное хозяйство респуб
лики располагает немалыми 
резервами экономии матери
альных ресурсов. Несмотря на 
заметную активизацию рабо
ты по усилению режима эко
номии, проводимую Партийны
ми, советскими, профсоюзны
ми, комсомольскими, хозяйст
венными органами рёспублики, 
материалоемкость продукции 
снижается все еще медленно.

Взять, к  примеру, такое про
грессивное направление, ка к  
порошковая металлургия. Ведь 
это по сути безотходная тех
нология. М ежду тем, за три 
года пятилетки планы произ
водства изделий из металличе
ски х  порошков выполнены ед
ва наполовину, в числе отстаю
щ их оказались такие крупны е 
предприятия, ка к  производст
венные объединения им. 50- 
летия СССР и «Электровозо- 
строитель», завод «Сухумпри
бор». Нельзя так относиться 
к эффективным направлениям 
научно-технического прогрес
са. Научно-технический про
гресс становится, товарищи, ге
неральным направлением раз
вития нашего государства.

В настоящее время научно- 
исследовательские организации 
республики многое делают по 
расширению ресурсосберегаю
щ их направлений исследова
ний. Надо следить за тем, что
бы данные разработки находили 
достойное применение на прак
тике. Это задача всех служб 
предприятий, министерств и 
ведомств, ибо научно-техниче
ский прогресс положительно 
влияет на все стороны произ
водственной деятельности.

Значительным подспорьем в 
экономии топливно-энергети
ческих ресурсов может стать 
широкое вовлечение в топлив
но-энергетический баланс рес
публики солнечной энергии. В 
системе «Грузглавмонтажспец- 
строй» в 1983 году организова
но управление «Спецгелиотеп- 
ломонтаж», создана производ
ственная база мощностью 10 
тысяч квадратных метров сол
нечных коллекторов в год. Это 
очень ценная инициатива. 
Учитывая, что сейчас форми
руется план .на  1985 год, за
интересованным министерст
вам и ведомствам следует свое
временно оформить заявки на 
необходимые материалы и 
оборудование в Госплане рес
публики.

Не только подметить новое, 
передовое, но и ухватиться за 
него, добиваться использования 
прогрессивных решений — это 
тоже необходимая черта эф
фективного стиля хозяйствен
ного руководства.

В системе мер по управле
нию процессами рачительного 
хозяйствования немало зави
сит от стиля работы Госснаба 
республики. Для нас важно не 
только своевременно и полно 
обеспечить народное хозяйство 
необходимыми материально- 
техническими ресурсами, но 
и четко контролировать и х  ра
циональное потребление. Имен
но с этой целью в качестве ра
бочего органа Республиканской 
межведомственной комиссии по 
экономии и рациональному 
использо в а н  и ю материаль
ны х ресурсов в Госснабе тре
тий год ф ункционирует спе
циальное управление, а быв
шая инспекция преобразована 
в Управление государственного 
контроля за рациональным ис
пользованием ресурсов.

Недавно Ц К  одобрил пред
ложения Госснаба об органи
зации хозрасчетного управле
ния, мобилизации материаль
ны х ресурсов, которое будет 
осуществлять посреднические 
ф ункции в целях более опера
тивного вовлечения в оборот 
сверхнормативных чз лиш них 
и неиспользуемых товарно
материальных ценностей, вклю 
чая деловые отходы. Непосред
ственно руководит всей этой 
деятельностью замести т  е л ь 
председателя Госснаба тов. 
Картвелишвили А. И. М ожно 
сказать, что ему удалось на 
практике утвердить творческий 
и наступательный стиль рабо
ты. Конечно, с помощью руко
водства комитета, тов. О. В. 
Квилитая, других товарищей. 
Наглядным примером служ ит 
принятое недавно совместное 
решение коллегии Госснаба и 
Ленинского райкома партии 
г. Тбилиси об организации по
казательных предприятий и 
строек в части постановки ра
боты по экономии и рацио
нальному использованию мате
риальных и топливно-энергети
ческих ресурсов. Это очень хо
рошее начинание.

Вместе с тем темпы сниже
ния материалоемкости общест
венного производства, ка к  вы 
ше уж е отмечалось, нас не 
могут удовлетворить. В этой 
связи межведомственной ко 
миссии необходимо принципи
альнее и  требовательнее под
ходить к  оценке действий на
ш их хозяйственных руководи
телей. Права этому органу да
ны  большие, и использовать 
он их должен в полной мере.

Огромное, если не решающее, 
значение в условиях совре
менного производства приобре
тает деятельность технологи
ческих служб предприятий. 
Ведь совершенная техноло
гия — это магистральный путь 
к  экономии затрат времени и 
труда, наиболее верное на
правление роста • производи
тельности труда', улучш ения

качества выпускаемой продук
ции. Руководить этой службой 
на заводе очень ответственно, й  
не каждому такая работа по 
плечу. Очень важно правильно 
подобрать человека.

Коммуниста тов. Ахобадзе 
Т. В. хорошо знают на Зес- 
тафонском заводе ферроспла- 
вой. Он прошел путь от уче
ника электромонтера до на
чальника технического отде
ла, внес существенный вклад 
в совершенствование техноло
гии производства ферроспла
вов, конструкцию  печей, в ре
шение других проблем. Реше
но было назначить тов. А хо
бадзе на должносго главного 
инженера. Однако, ка к  это 
иной раз случается, место это 
оказалось не по нему. Специ
алист он очень грамотный, 
добросовестный, но не спори
лась у  него работа на этом 
посту. И  тогда было принято 
единственно, ка к оказалось, 
верное решение — назначить 
его заместителем главного ин- 
женера по новой технике. И  че
ловек ка к  бы заново раскрыл
ся.

На глазах изменилась в 
лучш ую сторону вся работа

по внедрению новой техники 
и прогрессивной технологии, 
механизации труда, охране о к
ружающ ей среды, созданию 
безотходного произво д е т в а .  
Этому служат многие изобре
тения и рационализаторские 
предложения самого тов. А хо
бадзе Т. В.

М ы  часто говорим: главный 
технолог, [главный металлург, 
главный агроном, главный зо
отехник, не вдумываясь серь
езно в смысл этих сгіов. А  
ведь это работник, который 
действительно главный на 
своем участке, определяет ка 
чество производственной дея
тельности предприятия, Хозяй
ства. Он должен обладать 
болыііим авторитетом, глубоки
ми профессиональными навы
ками, я бы сказал, научным 
(знанием всех проблем, быть 
самостоятельным и инициатив
ным. Он должен по духу и 
по складу мышления соответ
ствовать этой ответственной 
должности. Она требует талан
та и  призвания. И  тогда дела 
на производстве будут спо
риться, поспевать за темпами 
научно-технического прогрес
са.

I I I .
Непременной чертой правиль

ного стиля хозяйствования на 
современном этапе должно 
стать, ка к  этого требует това
рищ К . У . Черненко, всемер
ное усиление хозрасчетных на
чал, улучшение финансово- 
экономической деятельно с т и 
предприятий, организаций и 
хозяйств.

В результате последователь
ного совершенствования систе
мы управления себестоимостью 
продукции по итогам первого 
полугодия задание партии по 
сверхплановому снижению это
го показателя в целом успеш
но выполнено трудовыми кол
лективами республики. Об
щая сумма сверхплановой 
экономии по себестоимости 
товарной промышленной про
дукции за январь — июнь со
ставила более 18,4 миллиона 
рублей.

Тем не менее на многих 
предприятиях, во многих хо
зяйствах работа эта поставле
на еще крайне неудовлетвори
тельно. Стоило нам копнуть 
поглубже, посмотреть, ка к  дей
ствую т в  этом направлении 
соответствующие работники, и 
выявилось много неувязок, не
достатков, непонимания эти
ми товарищами стоящ их перед 
ними задач. (

Примером может служить 
стиль работы заместителя гене
рального директора тбилисско
го производственного объедине
ния «Электровозостроитель» по 
экономическим вопросам тов. 
Мерабишвили Н. А., который не 
проявляет1 нуж ной требова
тельности по отношению к 
подчиненным ему службам, не 
вникает в суть возникш их 
проблем, не доводит начатое 
дело до конца, из-за чего мно
гие полезные начинания оста
ются на бумаге. В объединении 
недостаточно эффективен ко н 
троль за финансовым состоя
нием, нет единой стройной си
стемы организации работ по 
обеспечению платежеспособно
сти и кредитоспособности и 
т. д.

Комплексный анализ показа
телей завода, его платежеспо
собности выявил неприглядную 
картину. Наличие сверхнорма
тивны х остатков товарно-мате
риальных ценностей, готовой 
продукции, не обеспеченной на
рядами на отгрузку, а также 
не пользующейся спросом на
селения, неплановые затраты 
привели к  тяжелому финансо
вому положению, системати
ческой просроченной задолжен
ности Госбанку в больших 
размерах. Есть в  этом большая 
вина и  коммерческих служб, 
заместителя генерального ди
ректора объединения *по ком 
мерческой части тов. Лурсма- 
нашвили Т. В.

Внимательное изучение при
чин такого положения показа
ло, что стиль и  методы руко
водства экономической работой 
Полностью устарели. Скажем, 
почему-то не на коммерческую 
службу, а на финансовый от
дел были возложены сбытовые 
ф ункции. П ри этом глубоким 
анализом финансовых проблем 
давно ни кто  не занимается. 
Состояние бухгалтерского уче
та оставляет желать лучшего.

Работники Министе р с т в а  
финансов, Госплана, Госбанка 
при поддержке Ц К  оказали 
необходимую помощь эконо
мической службе объединения. 
Сейчас положение ка к  будто 
нормализуется. По итогам по
лугодия ожидается выполнение 
всех технико - экономических 
показателей, и в том числе 
обязательства по сверхплано
вому снижению  себестоимости. 
Однако, если тов. Мерабишви
ли Н. А . и другие руководите
ли не изменят стиль своей ра
боты, это улучшение может 
оказаться временным, и  объ
единение вновь попадет в труд
ное финансовое положение. А  
этого мы не можем допустить 
Т ак что пора сделать необходи
мые выводы.

А  что творится в некоторых 
бухгалтерских службах? О тсут
ствует элементарный порядок, 
хотя это основа, зеркало ф и
нансовой деятельности. М ы  по

просили товарищей поглубже 
вникнуть в стиль работы глав
ны х бухгалтеров некоторых 
колхозов и совхозов. От них 
во многом зависят конечные 
результаты сельскохозяйствен
ного производства. Положение 
предписывает главному бух
галтеру обеспечивать органи
зацию бухгалтерского учета 
и контроль за рациональным, 
экономным использова н и  е м 
всех ресурсов, сохранностью 
социалистической собственно
сти.

Но разве хоть минимально 
отвечает этим требованиям дея
тельность главного бухгалтера 
колхоза с. Ховле Каспского 
района тов. М икутиш вили 
Г. Е.? В повседневный хозяй
ственный процесс он не вни
кает, контрольные ф ункции 
практически не осуществляет.
В  колхозе игнорирую т граф ик 
документооборота, первичная 
документация оформляется на 
очень низком  уровне и  с 
большим опозданием.

В годовом отчете в резуль
тате неправильного расчета 
средней численности работаю
щ их производительность тру
да на одного работающего по
казана с искажением. Не уде
ляется должное внимание 
учету трудовых ресурсов хо
зяйства.

Инвентаризация денежных и 
товарно-материальных ценно
стей в колхозе за последние
2—3 года вообще не проводи
лась. В результате ревизией 
1983 года у  заведующего скла
дом обнаружен недостаток то
варно-материальных ценностей 
в значительных размерах.

То есть можно заклю чить, 
что главный бухгалтер вооб
ще не выполняет возложенные 
на него обязанности. Нам пред
ставляется, что районные ко 
митеты партии, руководители 
агропромышленных объедине
ний должны глубже вникать 
во все эти вопросы, иметь 
по ним принципиальные и стро
гие суждения. Товарищи, на
верное, согласятся, что этот 
колхоз и  его бухгалтерия не 
составляют исключения. Такое 
положение характерно для 
бухгалтерских служ б многий 
хозяйств, о чем мы должны 
серьезно поговорить на респуб
ликанском экономическом со
вещании по проблемам А П К.

Не менее важно постоянно 
держать в поле зрения вопросы 
нормирования и оплаты труда, 
материаль н о г  о стимулирова
ния работников. Они имеют 
совершенно принципиальное 
значение.

Заслуживает внимания опыт 
работы партийного комитета 
строительства Ж инваль с к  о й 
гидроэлектростанции, уделяю
щего особое внимание внедре
нию прогрессивных методов 
организации труда и новых 
форм его стимулирования. По
ощрительные меры тесно увя
заны  с отдачей от работников, 
ростом производитель н о с т  и 
труда. Результатом такого под
хода стали внуш ительные ус
пехи жинвальских гидрострои
телей, которые систематически 
перевыполняют годовые пла
новые показатели. И  не слу
чайно работа партийного ко 
митета строительства Ж инва- 
лиГЭС недавно была одобрена 
секретариатом Ц К  Компар
тии Грузии.

Однако не везде дело обстоит 
таким  ж е образом. На многих 
предприятиях, в отдельных 
министерствах и  ведомствах 
заработная плата все еще не 
стала эффективным рычагом 
стимулирования высокопроиз
водительного труда. Например, 
в Кваисском свинцово-цинковом 
рудоуправлении за январь • — 
апрель на один процент при
роста производительности тру
да прирост заработной платы 
составил 1,8 процента, на Сам- 
тредеком комбинате стройма
териалов — 2,7, Тбилисском 
зеркально - механическом ком 
бинате — 2,1, Батумской ме
бельно-бамбуковой фабрике — 
1,9 и т. д  Более того, на от
дельных предприятиях зара
ботная плата растет даже при

(Продолжение не 3-й стр.).
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снижении производительности 
труда, ка к это произошло по 
итогам четырех месяцев в про
изводственном объедине н и и 
«Грузутоль», в батумском про
изводственном объедин е н  и и 
«Кавказтрансформатор», тби
лисском производственном объ
единении «Станкостроитель».

Такое ненормальное положе
ние главным образом обуслов
лено серьезными недостатками, 
имеющимися в деле нормиро
вания неоплаты труда. И  здесь, 
конечно, тоже сказывается при
нижение роли соответствующих 
отделов и служб. К а к могло 
получиться, что в производ
ственном объединении метал
лоизделий Минместпрома нор
мы выработки выполняются 
более чем на 150 процентов, в 
то время ка к выработка вало
вой продукции на одного ра
бочего в 1983 году снизилась 
по сравнению с 1982 годом на 
2,5 процента при росте сред
немесячной заработной платы 
на 6,5 процента? А  все дело в 
том, что удельный вес техни
чески обоснованных норм здесь 
не превышает 63,5 процента, 
не практикуется их пересмотр.

При довольно высоком уров
не выполнения норм выработ
ки  срываются плановые зада
ния по темпам роста выпуска 
продукции, производительно
сти труда и  темпам ее роста 
в производственном объедине
нии «Грузутоль», научно-про
изводственном объедин е н  и  и 
«Грузсельхозмаш» и на ряде 
других предприятий. Хочется 
верить, что это временное яв
ление, и товарищ и сделают не
обходимые выводы.

Немало нерешенных вопро
сов и в выплате материально
го  вознаграждения» Ежегодно 
до 30—40 процентов фондов
материального поощрения в 
народном хозяйстве республи
ки  практически не использу
ется. Видимо, Госкомтруду, 
М инф ину, Госплану, министер
ствам и ведомствам следует 
глубже изучить причины, при
водящие к  этому, учитывая 
большое социально-экономиче
ское и политическое значение 
данного вопроса.

Или возьмем такую  а кту 
альную проблему, ка к внедре
ние бригадной формы органи
зации труда. Очень интересно 
рассказал об опыте Тбилисско
го авиационного завода им. Д и
митрова в Ътой части тов. П. Ш . 
Тордия. Ведь и  здесь откры 
вается широкое поле деятель
ности для отделов труда и зар
платы. Внедрение бригадного 
хозрасчета требует очень* боль
шой подготовительной работы. 
И максимальный эффект она, 
конечно, может принести в 
том случае, когда решены во
просы нормирования трудовой 
деятельности, когда кажды й 
получает материальное возна- 
граждениеі соответствующее 
его вкладу в общее дело.

Это тем более важно, что  от
дельные министерства все еще 
формально подходят к  органи
зации коллективного труда, 
недостаточное внимание уделя
ют эффективности И улучше
нию качественных показателей 
развития бригадной формы. Со
веты бригад носят формальный 
характер, не используют предо
ставленные им права.

IV.
Вырабатывая долгосрочную 

экономическую стратегию, на
ша партия особое внимание 
обращает на решение соци
альных вопросов и, ^прежде 
всего, на полное решение в 
перспективе продовольственной 
проблемы.

Речь идет первым долгом об 
улучш ении отдачи созданного 
в А П К  потенциала и направ
ляемых в агропромышленный 
комплекс материальных и  фи
нансовых ресурсов. Реализация 
этого требования товарища К. У. 
Черненко такж е самым непо
средственным образом связана 
с совершенствованием стиля 
деятельности созданных в рес
публике новых органов управ
ления агропромышленным ком
плексом.

За четыре года пятилетки по 
отраслям А П К  ожидается при
рост промышленной продукции 
на 16,6 процента вместо преду
смотренных пятилеггним пла
ном 15,6  ̂ процента. Несмотря 
на крайне неблагоприятные 
погодные условия, будут пере
выполнены планы заготовки 
большинства основных сель
скохозяйственных культур, в 
том числе продуктов живот
новодства. Иначе обстоит дело 
с планами производства, ко 
торые систематически срыва
ются. И  дело здесь не только 
в погодных условиях. Многое 
упирается в малоэффективное 
использование земельных, ма
териальных, трудовых ресур
сов, капитальны х вложений. 
На это и следует прежде все
го обратить внимание новым 
органам управления А П К.

Более расторопно следует 
решать и некоторые оператив
ные вопросы. Так, сейчас осо
бой заботы и внимания требу
ет заготовка кормов. Вы знае
те, какие неблагоприятные по
годные условия создались во 
многих регионах страны, отра
зивш ись на производстве зер
на, кормовых культур. В этой 
ситуации очень важно кажды й 
погожий день использовать 
для заготовки (максимального 
количества кормов.

По последним данным, заго
товка кормов в колхозах и 
совхозах республики в целом 
идет достаточно высокими 
темпами, со значительным опе
режением прош логодних пока
зателей. Вместе с тем отстают 
в заготовке грубы х кормов 
хозяйства Гурджаанского, Ла- 
годехского, Душ етского, Цулу- 
кидзевского, Тержольского и 
других районов. Н изким и тем
пами заготавливают сено в 
Хаш урском, Лагодехском, Ду- 
шетском и некоторых других 
районах. .Очень затягивается 
вывоз соломы с убранных 
площадей в Гардабанском, Те- 
трицкаройском, Каспском, Гурд- 
жаанском и Горийском райо
нах.

Особенно тяжелое положение 
создалось в Душ етском районе, 
где плохо используются есте
ственные кормовые угодья, осо
бенно ресурсы сена. Неоргани
зованно ведутся работы по вы 
возу соломы в Цителцкарой- 
ском районе. Большинство при
крепленных районов и отдель
ны х хозяйств еще не присту
пили к  заготовке кормов в 
этом районе; солома портится, 
теряет свои качества. Медлен
но раскручиваю тся аджарские 
товарищи.

М ы попросили тов. Г. Д. 
Мгеладзе рассмотреть на засе
дании коллегии Госкомсельхоз- 
производства баланс кормов по 
каждом у району и утвердить 
его. Эту работу не следует 
откладывать. П ока не поздно, 
надо решить все вопросы. К  
примеру, аджарские товарищи 
ставят вопрос о необходимости 
завоза 40 ты сяч тонн грубы х 
кормов. А  откуда завезти? Из 
ка ки х  источников их взять? 
Этого никто  не знает. Вот по
чему важно определить вместе

с республиканскими, а если 
потребуется, и  союзными орга
нами меры, необходимые для 
того, чтобы найти оптималь
ные решения, прежде всего в 
отношении тех районов, кото
рые испытывают дефицит ко р 
мов.

Недавно бюро Ц К  подробно 
и обстоятельно обсудило про
блемы формирования новых 
органов управления на- селе, в 
частности, отметив, что созда
ние единого Госкомитета сель 
хозпроизводства уж е дало оп
ределенный эффект. Вместе с; 
тем было сказано и о том, 
что конкретную отдачу от но
вых органов управления в по
вышении уровня сельскохо
зяйственного производства мы 
ждем не в отдаленной перспе
ктиве, а уже в самое ближай
шее время, в том числе и по 
результатам нынешнего года.

К  примеру, товарищи гово
рят, что выращен неплохой 
урожай зерновых, и мы ждем, 
что в . этом году уборка уро
жая будет проведена гораздо 
более организованно, Чем ко г
да-либо, без сущ ественных по
терь. Неплохие пока прогно
зы и  по винограду. Тов. О. Г. 
Вардзелашвили приводил соот
ветствующие данные. И  здесь 
тоже важно собрать его в сж а
тые сроки — за две недели, а 
не за два месяца, ка к у  нас 
это обычно бывает. Ведь у 
Госкомсельхозпроизводства есть 
все возможности для кон 
центрации техники, лю дских 
ресурсов, специалистов и обес
печения вы соких конечны х 
результатов получения высо
ки х  урожаев.

То есть у нас, думаю, создан 
действительно мобильный ме
ханизм управления, теперь важ
но научиться умело пользо
ваться им.

Надо, . например, чтобы 
все заместители председате
ля Госкомсельхозпроизводства 
работали с полной отдачей, ведь 
они самостоятельно отвечают 
за очень важные участки и 
направления работы. Мы, на
пример, задавали тов. Д. Е. 
Сар и ш  в и л и и тов. В. И. 
Метревели, который возглав
ляет сейчас всю сельскохозяй
ственную н а уку  республики, 
такой вопрос. У  нас на К ута 
исском автозаводе освоено про
изводство автотягача сельско
хозяйственного ' назнач е н  и я. 
Это новый и  очень нуж ны й 
селу автомобиль. К а к извест
но, он, например, может дви
гаться рядом с комбайном на 
специальной пониженной ско 
рости, и тем самым решаются 
многие сложные задачи. Мы 
должны распределить в респу
блике 500 автомашин. Спраш и
вается, возникло ли у  кого-ни
будь предложение посмотреть, 
ка к будет вести себя этот ав
тотягач в реальных условиях 
уж е на нынешней уборке уро
жая? М ы обращались и к  пер
вому секретарю Цителцкарой- 
ского райкома партии, Другим 
товарищам, однако, ка к оказа
лось, никто  инициативу не 
проявляет. А  почему бы не 
проверить машину в деле уже 
сейчас? Почему своевременно 
не выявить недоработки, не 
найти нужны е, конструктив
ные решения. Ведь необходи
мость в этом неизбежно возни
кает при внедрении новой тех
ники . Больше надо проявлять 
инициативы, больше самосто
ятельности.

Вот тов. Д. Н . Двалишвили 
выступал с этой трибуны, а 
недавно мы его слушали на 
заседании координационн о го  
совета по научно-техническо
му прогрессу. Просто очень 
приятно, что товарищи сами, 
без специальных поручений 
ищ ут место М инистерства фи
нансов в осуществлении науч
но-технического прогресса. По 
своей инициативе тов. Двали
швили обращается в Академию 
наук, в Госкомитет по науке и

технике, Госплан республики. 
Говорю это к  тому» ЧТо первым 
долгом нам, крупны м  руково
дителям, министрам, секрета
рям райкомов, другим товари
щам надо проявлять инициати
ву, находчивость, Самостоятель
ность.

К а к распределены ф ункции 
руководства между райкомом 
партии, райисполкомом, агро
промышленным объединением? 
Это совершенно новый вопрос, 
это нетронутая целина. Ответы 
на него пора искать и нахо
дить, 'надо серьезно * все взве
сить, обо всем подумать. Мы 
должны знать, ка к формиру
ется стиль работы агропромы
шленных объединений, ка к со
вершенствуется партийное ру
ководство агропромышленным 
комплексом.

Сегодня больше, чем когда- 
либо, необходимо, чгобы  рай
комы партии — ведущие зве
нья политического руководст
ва на селе — оказывали дей
ственное влияние на деятель
ность агропромышленных объ
единений. Работа эта очень 
многогранная и  в высшей сте
пени творческая. Многое в ней 
зависит от деятельности не 
только первых секретарей рай
кома, но и отраслевых секре
тарей, курирую щ их сельское 
хозяйство. М ы поручили това
рищам посмотреть, ка к  ведет
ся эта работа в нескольких 
регионах, в том числе, напри
мер, в Лагодехском районе, 
где эту отрасль вот уж е вось
мой год ведет второй секре
тарь райкома партии тов. Ло
мидзе Б. А.

Работник он опытный, знаю
щий. Это, конечно, хорошо,' но, 
если судить по конечным ре
зультатам по кр у гу  А П К, то 
одних этих качеств теперь 
уж е явно недостаточно. Мало 
того, что в районе системати
чески не выполняются планы 
производства и  заготовок ос
новных видов сельскохозяйст
венных продуктов, по некото
рым из них допущено даже 
уменьшение по сравнению с 
1977 годом. Причин много, и 
одна из них кроется Как раз 
в недостаточном уровне пар
тийного руководства. Видимо, 
тов. Ломидзе Б. А . как-то  при
вы к что ли к  своему посту, 
постепенно теряет инициатив
ность, способность мыслить и 
работать масштабно, среди це 
лого моря обыденных вопро 
сов, требующ их решения, он 
иной раз теряет главное звено

Так, за годы работы агро 
промышленного объединения 
он всего несколько раз при 
сутствовал на заседаниях сове
та РАПО. Райкомом партии не 
обобщены итоги работы объе
динения, не ведется поиск наи
более эфф ективных форм ру
ководства происходящ ими на 
селе процессами.

Не вырисовывается ведущая 
роль и сельхозотдела райкома 
партии, где уж е  успели поме
нять двух человек. Нет необ
ходимого тесного контакта 
между отделом и РАПО. Здесь, 
Кстати, тоже большая сменяе
мость кадров и  по сей день не 
заняты восемь вакантны х мест, 
в том числе место одного за
местителя председателя и од
ного начальника отдела.

За последнее время по лич
ной инициативе тов. Ломи
дзе Б. А. на бюро райкома по 
сути дела не внесен ни один 
важный вопрос, связанный с 
ф ункциони р о в а н и е м  А П К. 
П рактически райком не уделя
ет внимания ходу выполнения 
известного постановления Ц К 
КП  Грузии и  Совета М инист
ров Грузинской ССР об укреп
лении экономики убыточных 
сельхозпредприятий.

Тов. Ломидзе Б. А. надо в 
корне перестроиться, критиче
ски  пересмотреть стиль своей 
работы. Все это должен учесть 
и первый секретарь Лагодех- 
ского райкома партии тов. Ха- 
тиашвили Н. А ., который иной 
раз принимает поспешные ре
шения, в том числе, в расста
новке кадров.

Избрали его, и  буквально 
через месяц он ставит вопрос 
о замене председателя 'агропро
мышленного объединения. Раз
ве можно так? Это неверный 
подход. М ожет быть, даже дей
ствительно надо заменить того 
или иного работника. Но сна
чала присмотрись, разберись 
внимательно, подбери нового 
человека. Говорю об этом, что
бы и другие наш и товарищи 
сделали необходимые выводы.

Известно, что новые звенья 
управления А П К  в районном 
звене возглавляет совет РА
ПО. Это орган коллегиальный, 
совет и  его правление обра
зованы на демократических 
принципах. Здесь органически 
сочетаются коллегиальность и 
единоначалие в управлении. 
На этом и должен основывать
ся стиль работы новы х орга
нов управления, что по самой 
своей сущ ности соответствует 
принципам коллективного ру
ководства.

Именно так работают сове
ты, правления, аппараты, пред
седатели агропромышленных 
объединений Абаш ского, Маха- 
радзевского, Кобулетского, Зуг- 
дидского, Гардабанского, Го- 
рийского, Гурджаанского, Сага- 
реджойского и  ряда других 
районов, которые правильно 
разбираются в принципиаль
ны х * вопросах деятельности 
А П К, рассматривают и прини
мают соответствующие реше
ния, причем, с соблюдением 
компетентности и  полномочий

совета, правления, председате
ля и т. д. Они владеют прак
тическим положением дел, хо
рошо видят перспективу. П ри
нимаемые ими решения нахо
дят свое отражение в конеч
ны х результатах производства, 
в повышении его эффективно
сти.

Но не везде дело обстоит 
так. Возьмем, к  примеру, Чиа- 
турское РАПО (председатель 
тов. Цигнадзе Р. Л.). Все еще 
не назначены первый замести
тель председателя объединения 
по части механизации и элек
триф икации, старш ий эконо
мист и главный зоотехник. Не 
издан соответствующий приказ 
о распределении ф ункций меж
ду специалистами отдельных 
подразделений. Не составлена 
схема организационной струк
туры управленческого аппара
та РАПО, в состав правления 
не внесены изменения в связи 
с принятием новой структуры  
штатного расписания.

Хотя заседания совета и 
правления проводятся регуляр
но, сама работа ведется по ста
ринке, преимущественно ка 
бинетным методом. Совет и 
правление редко рассматрива
ют проблемы, возникающ ие в 
работе сельскохозяйственных 
предприятий и  организаций, 
входящ их в объединение.

Вот что хотелось бы сказать 
по этому поводу. Новая струк
тура руководства А П К  способ
ствует углублению демократиче
ских основ управления. В этом 
заключается политическое зна
чение предпринятой нами а к
ции. Советы районных агро
промышленных объедине н  и  й 
должны брать на вооружение 
многие формы и  методы ра
боты партийных и советских 
органов. Ведь многие вопро
сы, которые раньше выноси
лись на пленумы райкомов 
партии, сессии районных Сове
тов, м огут и должны теперь 
обсуждаться на советах РАПО, 
Причем, с неменьшей глуби
ной и  принципиальностью и 
иной раз с участием секрета
рей райкомов, председателей 
исполкомов. Это разгрузит 
партийные и советские орга
ны и одновременно будет спо
собствовать повышению авто
ритета новых органов управле
ния на селе.

В связи с тем, что многие 
вопросы взаимоотношений рай
онных агропромьгшленных объ
единений и партийны ми и 
советскими органами до кон 
ца не отработаны, у  нас есть 
предложение провести специ
альную заочную научно-прак
тическую конференцию по 
проблемам формирования сти
ля работы партийны х, совет
ских и  хозяйственных органов 
в условиях новы х форм уп 
равления районным агропро
мышленным комплексом.

* Думаю, имеет смысл нам в 
Ц К  отдельно поработать с се
кретарями партийны х комите
тов и председателями объеди
нений, разослать им вопросы 
по темам, обобщить предложе
ния товарищей, ознакомить с 
ними все районные комитеты 
и советы РАПО. И  не надо то
ропиться. П усть товарищи на 
местах внимательно обдумают 
все проблемы, поработают над 
собой. А  месяца через 3—4 мы 
проведем итоговое совещание 
или специальное расширенное 
заседание бюро Ц К  по данно
му вопросу.

Нас интересует мнение секре
тарей партийны х комитетов' по 
таким проблемам, ка к роль пар
тийных комитетов в становле
нии и развитии инициативы и 
самостоятельности РАПО, в по
вышении их ответственности 
за состояние дел в отраслях 
А П К; деятельность партийных 
комитетов по подбору, расста
новке и  воспитанию кадров 
агропромышленного комплекса; 
совершенствованию экономиче
ского механизма взаимосвязей 
входящ их в А П К  отраслей и др.

Хотелось бы, чтобы предсе
датели районных агропромыш
ленных объединений в свою 
очередь проработали такие те
мы, ка к  становление, развитие 
и совершенствование работы аг
ропромышленных объединений; 
экономические ры чаги стиму
лирования роста производства 
и повышения качества продук
ции в А П К ; агропромобъедине- 
ние и повышение культуры  
земледелия; утверждение стро
гой плановой, финансовой и от
четной дисциплины и т. д.

Каждому предстоит солидно 
поработать над этими темами, 
это серьезный научный труд.

М ы думаем, что Президиуму 
Верховного Совета и  Совету 
М инистров республики следу
ет провести акалогичное меро
приятие для председателей ис
полкомов районных и  город
ских Советов народных депу
татов.

Ввиду того, что это очень 
обширное и  ответственное ме
роприятие, предлагается сфор
мировать специальную рабо
чую  группу по его проведению 
в составе тов. тов. Патиашви- 
ли Д. И ., Ш артава Ж . К ., За- 
каидзе Л. Л ., Мамацашвили 
Г. С., "Вардзелашвили О. Г., 
Мгеладзе Г. Д. и  других това
рищей с привлечением Инсти
тута управления народным хо
зяйством, других экономичес
ки х  институтов.

Уверен, что такая коллек
тивная форма обсуждения про
блем стиля партийного и  хо 
зяйственного руководства А П К 
даст солидный теоретический и 
практический эффект.

В дальнейшем нам надо бу
дет проработать проблемы фор
мирования стиля Деятельности 
партийных комитетов в усло
виях новых органов террито-. 
риального управления в горо
дах. Надо уже сейчас присмо
треться, ка к формируе т  с я 
стиль работы Тбилисского и 
Потийского горкомов партии, 
других партийных комитетов, • 
ка к  они взаимодействуют с 
территориальными * объедине
ниями, может быть, обсудить 
эти вопросы на секретариате 
или бюро Ц К. Ведь по мере 
создания и становления агро
промышленных объедине н и  й 
допускались и ошибки, и про- 
Ьчеты, многие из котс(рых 
можно теперь избежать.

В связи с этим нуждаются 
в совершенствовании и  стиль 
работы республиканских ми
нистерств и ведомств, их взаи
моотношения с местными зве
ньями управления. Руководи
тель министерства должен хо
рошо владеть методами ' пар
тийного, советского и хозяйст
венного строительства. Только 
в этом случае он будет в со
стоянии найти верный тон в 
общении с работниками других 
органов, только тесное сочета
ние этих методов позволяет 
выработать подлинно партий
ны й стиль руководства.

Министерства должны более 
эффективно строить работу с 
местными органами, действен
но влиять на положение дел 
на местах. Совершенно обосно
ванно заостряли внимание на 
этом тов. Т. Ш . Имедадзе, дру
гие товарищи. К  сожалению, 
не всегда мы видим на прак
тике такое отношение. Часто 
ведомственные интересы берут 
верх над полезными начина
ниями, часто не доходят руки  
до многих предприятий, кото
рые при скромной роли в от
расли имеют большое значение 
для того или иного региона.

Министерства должны про
являть больше интереса к  про
блемам развития регионов, 
способствовать улучш ению ре
гионального управления. А  то 
что получается? Постановле
нием Ц К  Компартии Грузии и 
Совета М инистров республики 
Госплану было поручено дове
сти до районов республики за
дания по необходимому объе
му производства на второй 
квартал текущ его года на ос
новании данных министерств и 
ведомств о распределении ука 
занны х заданий по подведом
ственному хозяйству в регио
нальном разрезе. Однако мно
гие министерства и ведомст
ва с большим * опозданием, а 
некоторые, несмотря на неод
нократные напоминание, вооб
ще не представили Госплану 
республики необходимых дан
ны х. Это ведь полное игнори
рование исполнительской дис
циплины. В результате квар
тал закончился так, что Гос
план не смог определить авто
номным формированиям, горо
дам и районам республики со
ответствующ их заданий, и вы 
ступавшие товарищи правиль
но говорили обо всем этом.

В ины х же вопросах, напро
тив, допускаются чрезмерная 
опека и регламентация. Осо
бенно это касается всевозмож
ны х проверок. Так, например, 
в РАПО Телавского района 
только в июне из различных 
республиканских органов было 
командировано 26 человек, в 
общей сложности — на срок в 
142 дня. С игнахский район в 
этом ж е  месяце посетило 40 
человек сроком на 60 дней. 
& е л о  ведь не в количестве 
проверок, а в их качестве. 
Случается, проверяющ их умного, 
а наруш ения остаются.

Бюро Ц К  недавно приняло 
решение о координаций реви
зий, проверок, других ф орг/ 
контроля, осуществляемых рес
публиканскими органами на 
местах. В Совете М инистров 
во главе с тов. Н. А. Читана- 
ва образуется совет по коор
динации планов контрольно
проверочной работы м ини
стерств и ведомств. Пора на
вести в этом деле должный го
сударственный порядок, лучше 
контролировать качество самой 
контрольной деятельности.

С целью дальнейшего повы
шения ответственности колле
гий  министерств и ведомств 
и их аппаратов в целом за 
состояние дел в отраслях, уси
ления их роли в успешном 
осуществлении народнохозяй
ственных задач, укреплейия 
исполнительской дисциплины 
Советом М инистров подготовлен 
проект Типового положения 
о коллегиях министерств и ве
домств Грузинской ССР, ко
торый в ближайшем будущем 
рассмотрит бюро Ц К  Компар
тии Грузии.

Было бы хорошо предвари
тельно разослать этот документ 
районным комитетам партии, 
исполкомам, чтобы он стал дей
ствительно плодом нашего кол
лективного труда.

Социальная программа на
шей партии предусматривает 
значительное увеличение про
изводства товаров народного 
потребления, о чем подробно го
ворил сегодня тов. С. Е. Ха- 
.беишвили. Отношение к  это
му важному вопросу — тоже 
своего рода показатель стиля 
работы того или иного хозяй-, 
ственного органа, показатель 
политической зрелости хозяй
ственного руководителя.

За последнее десятилетие 
производство товаров народно
го  потребления в республике 
увеличилось более чем в 2 ра
за. Однако удельный вес пред
метов потребления в общем 
объеме промышленной продук

ции остался почти на одном 
уровне и в 1983 году составил
36,2 процента. Прежде всего это 
связано с тем, что в Минлегпро- 
ме данный показатель из го
да в год сокращается. Руковод
ству министерства следует 
учесть это.

С другой стороны, следует 
усилить влияние на все эти 
процессы созданного в конце 
прошлого года в аппарате Гос
плана сводного отдела товаров 
народного потребления. Задачи 
перед отделом стоят большие 
и  ответственные. И главная из 
них — добиться сбалансирован
ности денежных доходов и  рас
ходов населения.

Начал отдел свою работу не
плохо, активно взявшись за 
разработку программы разви
тия производства товаров на
родного потребления и системы 
услуг населению до 2000 года.

Однако этим не должна огра
ничиваться его работа. Необ
ходимо, чтобы он совместно 
с отраслевыми отделами Гос
плана, министерствами вел 
планомерную и целенаправ
ленную работу по максималь
ному использованию имею
щ ихся в республике потенци
альных возможностей расш и
рения производства и обнов
ления выпускаемой продукции.

Курирует работу отдела и  в 
целом эту сферу первый за
меститель председателя Гос
плана республики тов. Лола- 
швили О. И., которого все зна
ю т ка к  грамотного руководите
ля, имеющего большой опыт 
партийной и  хозяйственной ра
боты. Все это вселяет надеж
ду, что работа будет и впредь 
развиваться и  совершенство
ваться.

При этом, наряду с количе
ством, серьезно стоит проблема 
качества товаров для народа. 
Качество — сейчас важнейш ий 
вопрос, от которого зависит 
удовлетворение платежеспособ
ного спроса населения. Недав
но в передовой статье газеты 
«Правда» было подвергнуто 
критике качество изделий, вы 
пускаемых рядом предприятий 
Минлегпрсма* республики. В 
ближайшее время мы намеі>е- 
нь і заслушать на бюро Ц К  от
чет министра легкой промыш 
ленности республики тов. Гам- 
цемлидзе Г. П. о проводимой 
в этом направлении работе.

К а к показывают результаты 
проведенных * проверок, меро
приятия, осуществляемые ми
нистерством, производственны
ми объединениями и предпри
ятиями системы, все еще не
достаточны. Существующая при 
министерстве инспекция по ка 
честву продукции ограничива
ется констатацией фактов вы 
пуска продукции низкого каче
ства, не намечает путей л и к
видации вы пуска такой про
дукции, а если и д?ет реко
мендации, то не осуществляет 
контроля по их выполнению. 
Оставшиеся годы одиннадцатой 
пятилетки и  двенадцатая пя
тилетка в целом долж
ны  стать для предприятий си
стемы М инистерства легкой 
промышленности р е с публики 
годами повышения эффектив
ности производства, резкого 
улучш ения качества и расшире
ния ассортимента выпускаемой 
продукции. В этой связи мы 
возлагаем определенные надеж
ды на недавно назначенного 
первым заместителем министра 
легкой промышленности рес
публики тов. Ш енгелия Л. В., 
в ведении которой находятся 
вопросы качества выпускаемой 
продукции.

С другой стороны, в произ
водстве товаров народного по
требления все большую роль 
приобретает инициатива мест
ны х Советов народных депута
тов. Недавно Совет М инистров 
республики обсудил отчет К у 
таисского горисполкома о рабо
те, проводимой в этом направ
лении. Хорошо, что в городе 
разработана программа увели
чения производства и  улучш е
ния качества товаров народно
го потребления на 1983—1985 
годы и на период до 1990 года, 
утвержденная на сессии Сове
та народных депутатов.

Однако и здесь, в Кутаиси, 
где положение относительно не
плохое, все еще медленно ра
стет объем вы пуска товаров на
родного потребления, отдельные 
предприятия не в ы  п  олняют 
планы их производства. В 1983 
году выпущено 150 видов това
ров вместо запланированных 
213, на предприятиях группы  
«А» на один рубль фонда зара
ботной платы произведено то
варов народного потребления в 
среднем на 50 копеек — показа
тель довольно низкий.

К а к видите, резервы еще 
большие. И  в первую очередь 
спрос за их вовлечение должен 
быть с советских органов горо
да. Они не полностью исполь
зую т предоставленные законо
дательством права и  полномо
чия.

Городской и районные испол
комы должны усилить внима
ние к  этим вопросам. Для это
го Советам необходимо глубже 
владеть экономическими мето
дами и рычагами управления, 
эффективно использовать их на 
практике, постоянно повышать 
свою роль в хозяйственном 
строительстве. Ответственность 
Советов за состояние экономи
ки  в русле требований нашей 
партии должна неуклонно воз
растать. Это — главное направ
ление совершенствования сти
ля .их деятельности.

Исполкомы должны усилить 
контроль за деятельностью сфе
ры торговли и бытового обслу
живания. добиваться улучшег 
ния их работы, внедрения все

возможных новшеств. Сумели 
же в Рустави создать диспет
черскую  службу по оператив
ному снабжению и маневриро
ванию товарами. Тем Не менее, 
непонятна позиция выжидания 
руководства М инторга й Цекйв- 
шири по созданию Иодобнкх " 
служб в других регионах. И 
здесь впору проявить инициа
тиву и настойчивость местным 
Советам.

В первую очередь * следует 
заострить внимание нА очевид
ны х упущ ениях в использова
нии курортны х возможностей 
республики. С другой стороны, 
немало резервов и в столице. 
Возьмем хотя бы такую , каза
лось бы, передовую и обеспе
чивающую выполнение планов 
единицу, ка к  Управление бы
тового обслуживания Тбилиси. 
Работает оно без перспектив
ны х планов, планирование 
объемов услуг ведется механи
чески, игнорируются коллек
тивные формы управления. Не
удивительно, что участились 
обращения работников службы 
быта города в разные инстан
ции по вопросу о неблагопо
лучном положении дел в уп
равлении.

Н ачальник его той. Кучухи - 
дзе Р. А . — молодой коммунист, 
кандидат наук, но ему не хва
тает опыта практической ра
боты  Поэтому М инбыт иТбил- 
горисполком призваны оказать 
ему помощь,, способствовать 
быстрому формированию в нем 
необходимых качеств и  навы 
ков руководителя.

Говоря о наиболее актуаль
ны х и острых социальных проб
лемах, невозможно обойти во-' 
прос жилищ ного строительства. 
Товарищ К. У . Черненко поста
вил задачу предусмотреть в Ос
новных направлениях до 2000 
года все для решения ж илищ 
ной проблемы.

План первого полугодия по 
вводу в действие общей площа
ди жилья в целом выполнен на 
107 процентов. Благодаря дей
ствующ ей в Ц К  и Совмине си
стеме работы с отстающими 
подрядными организациями, со
кратился разрыв в освоении 
средств на жилищ ное строи
тельство.

Тем не менее проблема л ик
видации бараков и ж илы х по
мещений в подвалах, а такж е 
большое количество лиц, со
стоящ их на учете по улучш е
нию ж илищ ны х условий, тре
буют постоянного наращ ивания 
объемов жилищ ного строитель
ства. Решение этой задачи йоз- 
•можно только при соответству
ющей перестройке и увеличе
нии действующ их мощностей 
домостроительной индустрии, 
обеспечении строек материаль
ными и трудовыми ресурсами. 
В этом направлении нами уже 
предприняты конкретны е ша
ги, разработаны и утверждены 
мероприятия с участием М ини
стерства строительства СССР 
на период до 1995 года, рекон
струируется ряд домостроитель
ны х комбинатов, а в дальней
шем на всех из н и х  предусмот
рено внедрение, домов новы х се
рий. Однако требования дня 
опережают самые тщательно 
рассчитанные мероприятия, по
тому уж е сегодня необходимо 
искать новые резервы и пути 
к  резкому увеличению в рес
публике объемов сдачи жилья.

Один из та ки х  резервов — 
индивид у а л ь в  о е жилищ ное 
строительство, которому все 
еще не уделяется достаточное 
внимание, хотя в республике 
имеются неплохие начинания в 
этом деле. Надо глубоко занять
ся этой проблемой. К  примеру, 
в городе Гори на месте ветхих 
строений граждане получили 
при поддержке местных орга
нов возможность строить ж и - 

* лые дома по индивидуальным 
проектам. Такой опы т особенно 
важно использовать в тех горо
дах и населенных пунктах, где 
отсутствуют территории, при
годные для строительства мно
гоквартирны х ж илы х домов.

Сделаны первые ш аги по ин
дустриализации индивидуаль
ного строительства. Хорошие 
начинания у  Абхазского обла
стного и С ухум ского городского 
комитетов партии. На С ухум 
ском домостроительном комби
нате освоен вы пуск индивиду
альных ж илы х домов типа кот
теджей, в которы х предусмотре
ны  все удобства, отработаны ар
хитектурно-планировочные ре
шения, выгодно отличающие их 
от своих предшественников. 
Чтобы придать этому начина
нию более ш ирокий размах,

, планирующ им органам необхо
димо предусматривать в планах 
подрядных организаций строи
тельство этих домов и центра
лизованно обеспечивать их ос
новными • строительными мате
риалами. Представляется целе
сообразным такж е создать в 
ГлавУКСе Совета М инистров 
республики подразделение, ко
торое специально будет зани
маться данными проблемами. <

И  еще о качестве жилья. В 
начале текущ его года вышло 
специальное п о с т а  новление 
Центрального Комитета и Сове
та М инистров республики с 
комплексными мероприятиями 
по улучш ению качества строи
тельства жилья, был проведен 
республиканский партийно-хо
зяйственный актив. Аналогич
ные собрания активов были 
проведены в  городах С ухуми, 
Батуми, Кутаиси, Гори, Руста
ви. К  сожалению, пока ощ ути
мых сдвигов нет, хотя появи
лись отдельные примеры того, 
что хорошо строить в принци- 

,пе  мы можем. В этом можно 
убедиться, посмотрев строи
тельство жилого дома трестом

(Окончание на 4-й «?р.|.



Речь товарища Э. А. ШЕВАРДНАДЗЕ
О К О Н Ч А Н И Е .

№ 10 по ул. Самтредской в 
г. Тбилиси. Только одна приме
чательная деталь: вокруг стро
ительной площ адки вообще нет 
мусора. По-моему, сам этот 
ф акт свидетельствует о многом

и, прежде всего о том, чего 
можно достичь путем умелой 
организации работ, укрепления 
исполнительской дисциплины. 
Хотелось бы, чтобы такой под
ход из приятного исключения 
поскорее превратился в при
вычную  норму. /

V.
Затрагивая проблемы совер

ш енствования стиля и методов 
хозяйственного руководства, мы 
обращаемся тем самым к  само
му Мощному ры чагу повышения 
творческой активности ' масс. 
Сейчас этот рьгчаг важно за
действовать с максимальной от
дачей. Во втором полугодии 
для достижения заданных пя
тилетним планом темпов роста 
промыш ленного производства 
на уровне 122  процентов необ
ходимо вы пустить дополнитель
ную  продукцию  на сумму свы
ше 100  миллионов рублей.

Данный показатель должен 
быть обеспечен во что бы то ни 
стало, ибо только в этом слу
чае можно рассчитывать на ста
бильную работу в будущем, за
вершающем году пятилетки. 
Тем более, что план на пред
стоящ ий год весьма напряжен
ны й. Но именно это и  отвечает 
интересам республики и  всей 
нашей страны. Ведь в свою оче
редь от результатов' 1985 года 
зависит формирование плана 
на X II пятилетку, а она долж
на стать качественно новым 
этапом осуществления долго
срочной стратегической про
граммы развития производи
тельных сил республики, опре
деленной известными решения
ми Ц К  КПСС и Совета М ини
стров СССР по Грузии. Тов. 
Д. Л. Картвелиш вили называл 
эти рубежи в своем докладе.

Центральный Ком итет пар
тии, Политбюро Ц К , лично Ге
неральный секретарь Ц К  КПСС 
проявляю т постоянную  заботу 
о нашей республике. П ринято 
еще одно специальное постанов
ление Политбюро Ц К , которым 
Госплану СССР, ВЦСПС и  нам 
поручено разработать долго
срочную программу благоуст
ройства и  развития Черномор
ского побережья Грузии. Это 
личное указание товарищ а К . У. 
Черненко, ка к  и постановление 
по строительству Кавказской 
перевальной железной дороги. 
Позволю*' себе от вашего имени 
передать Центральному Ком и
тету, Политбюро Ц К , товарищ у 
К . У. Черненко наш у глубокую  
благодарность и признатель
ность за такую  заботу.

Если к  конц у одиннадцатой 
пятилетки, по предварительным 
расчетам, мы обеспечиваем до
стижение и '  некоторое превы
шение среднесоюзного показа
теля по производству нацио
нального дохода на душ у насе
ления, то к  новому тысячеле
тию  предстоит достичь или пре
высить среднесоюзный уровень 
не по отдельным показателям, 
а по целому ком плексу пара
метров экономического и соци
ального развития, в число кото
ры х на передний план выдви
гается производство промыш 
ленной продукции на душ у на
селения. Речь идет об увеличе
нии вклада Грузинской ССР в 
общесоюзное достояние.

Разработа н н ы й  Госпланом 
проект О сновных направлений 
экономического и социального 
развития республики на 1986— 
1990 годы, и  на период до 2000 
года в основном обеспечивает 
реализацию этой сложной и 
многогранной задачи.

Намечается о с у  ществление 
комплекса мероприятий по ра
ционализации и совершенство
ванию территориальной органи
зации производительных сил, 
выравниванию уровней разви
тия регионов республики и  соз
данию в н и х  соответствующ их 
условий для неуклонного повы
ш ения благосостояния народа. 
Все это найдет отражение в опе
режаю щ их темпах развития хо
зяйства в малых и  средних го
родах, в горны х и  предгорных 
районах.

Одним словом, к  2000 году 
должен заверш иться перевод 
эконом ики республики на ин
тенсивный путь развития, и 
X II пятилетний план — важ 
ны й этап на пути к  этой стра
тегической цели.

Надо все внимательно взве
сить и продумать. Давайте от
кровенно признаемся в. том, что 
некоторые диспропо р ц  и  и  и 
трудности, возникш ие в один
надцатой пятилетке, в опреде
ленной степени были вызваны  
не совсем правильны м плани
рованием, в определенных слу
чаях — отсутствием глубокого 
научного обоснования тех или 
ины х показателей. М ы многому 
научились,^ многого добились, 
но были и недостатки. И  если 
в условиях наличия большого 
количества резервов, лежащ их 
буквально на поверхности, та
кой  подход не вызывал серьез
н ы х  последствий, та к ка к  всег
да находилось, чем перекрыть 
недоработки некоторых отрас
лей, недобор некоторых сель
скохозяйственны х культур, то 
теперь, когда большинство ре
зервов уж е вовлечено в дело, 
он недопустим. План должен 
быть напряженны м , но реаль
ным, правильно сбалансирован
ным. Мне каж ется, что соот
ветствующ им органам вместе с 
отделами Ц К  необходимо еще 
раз внимательно пересмотреть 
с этой точки  зрения основные 
позиции проекта двенадцатого 
пятилетнего плана.

При этом следует исходить из 
того, что мы ждем в новой п я 
тилетке серьезного повышения 
отдачи от новы х форм управ
ления экономикой, что мы бу
дем вовлекать в оборот глубин
ные резервы интенсиф икации, 
делая упор на ускорение науч
но-технического прогресса. Не

обходимо, чтобы задания по но
вой технике были тесней увя
заны с основными параметрами 
пятилетнего плана, являлись 
ка к  бы его научно-техническим 
обеспечением. Для этого важно 
научиться точно и реально рас
считывать технический и эко
номический эффект от внедряе
мых новшеств, сделать этот про
цесс более управляемым.

Одним из наиболее крупны х 
резервов, если подходить к  это-' 
му вопросу с ш ироких партий
ны х позиций, остается улучше
ние сочетания отраслевых и 
территориальных аспектов уп
равления, что особо подчеркну
то и в последнем постановле
нии Ц К  КПСС по Грузии «О ра
боте Ц К  Компартии Грузии по 
совершенствованию с и с темы 
управления, повышению уров
ня экономической работы, ра
циональному и с п  ользованию 
ресурсов». *

Прежде всего, ка к  было под
черкнуто на предыдущем пле
нуме Ц К  Компартии Грузии, 
большое значение приобретает 
умелое сочетание территориаль
ны х и отраслевых эксперимен
тов. Одновременно необходимо 
добиваться дальнейшего усиле
ния влияния местньіх органов 
на укрепление хозрасчета, со
вершенствование с о ц  иальной 
инф раструктуры , ускорение на
учно-технического прогресса. В 
целом нам необходимо уж е до 
конца нынешней пятилетки со
здать достаточно отлаженный я 
отрегулированный. хозяйствен
ный механизм с целью его оп
тимального использования в по
следующие годы.

Реализация плана двенадца
той пятилетки во многом бу
дет зависеть от умелого пар
тийного руководства экономи
кой, решением важнейш их 
социально-экономических проб
лем. М ы возлагаем большие 
надежды на такую  форму со
четания отраслевого и  терри
ториального управления, ка к 
двусторонние мероприятия рес
публиканских органов с союз
ными министерствами и ве
домствами, которые одновре
менно обеспечивают оптималь
ное сочетание партийного, со
ветского и хозяйственного ру
ководства решением той или 
иной проблемы. Ведь в этих 
вопросах, наряду с союзными 
министерствами, Советом М и
нистров республики, активное 
участие принимает Ц К  Ком
партии Грузии, некоторые пар
тийные комитеты , местные 
органы. У  нас уж е с 12 мини
стерствами двенадцатая пяти

л е т ка  } в принципе, отработана, 
что позволяет заранее подго
товиться к  реализации пяти- 
летнего плана.

Такой подход нам представ
ляется весьма эффективным. 
И  его следует активно внед
рять во взаимоотношения мест
ны х республиканских органов 
с министерствами и  ведомства
ми республики. Товарищ и об 
этом говорили. М ы думаем, 
что в двенадцатой пятилетке 
такая практика  принесет зна
чительный эффект. Поэтому 
уж е сейчас Госплану, мини
стерствам и ведомствам рес
публики вместе с соответст
вующ ими местными партийны
ми и советскими органами сле
дует основательно поработать 
над этими вопросами, соста
вить ш ирокую  программу та
ки х  мероприятий по всем ре
гионам республики.

Конечно, усиление партийно
го  влияния на хозяйственную 
деятельность должно осуществ
ляться и  по другим направле
ниям. Прежде всего это свя
зано с дальнейшим повышени
ем авторитета первичных пар
тийны х организаций, их более 
активны м привлечением к  со
циально - экономическому пла
нированию. Именно в этом 
случае все вопросы находят 
последовательное решение, до
водятся до своего логического 
завершения.

В связи с этим хотелось бы 
затронуть очень важны й во
прос, связанный с планирова
нием на уровне низовых хо
зяйственных звеньев. М ы  так 
и  не добились перелома в том, 
чтобы начинать планирование 
с трудовых коллективов. На 
этот раз время у  нас еще есть, 
поэтому давайте твердо догово
римся и будем последовательно 
внедрять такую  практику. 
Прежде чем утвердить план, 
организуем его всеобщее об
суждение на предприятиях, в 
цехах, на участках, в брига
дах, на собраниях партийных, 
профсоюзных, комсомольских 
организаций.

Было бы неплохо, если -б в 
процессе всей этой работы пар- • 
тийные комитеты, партийные 
бюро рассматривали и посто
янно контролировали форми
рование не только плана в 
целом, но и  отдельных его 
направлений. Насколько пре
дусмотрены в нем проблемы 
технического перевооружения 
и  реконструкции, улучш ения 
основных технико-экономиче
ски х  показателей, ускорения 
научно-технического прогрес
са, решение социальных вопро
сов. А на заключительном 
этапе можно подвести итоги 
этой работы с участием руко
водителей предприятий и хо
зяйств. і

Сегодня крайне необходимо

привлечь каж дой рабочего, 
каждого специали< та к  важ
ной государственно) работе по 
составлению плана, Чтобы они 
глубоко прочувствовали свою 
личную  ответственйосТь . зй 
пятилетний план, эф ею  ос
новные параметры и после
дующ ую реализаций). Ведь 
именно на наш их пёрсйектйв- 
ны х планах основываётск ка к 
рост индустриального и обо
ронного могущества страны, 
та к и повышение личкогЬ бла-, 
госостояния каждого тружени
ка. Партийным комитётаМ на
до разработать' схему Обсужде
ния основных показателей 
двенадцатого пятилетнего пла
на в трудовых коллективах, 
партийных организациях еще 
до утверждения его сверху.

Это очень крупны й, сущ ест
венный резерв. На местах иной 
раз товарищи лучше знают 
возможности производствен
ны х мощностей, имеющиеся 
ресурсы, и н ж  е нерно-техниче
ский и интеллектуальный по
тенциал предприятия. К а к раз 
с учетом всего этого потенциа
ла и  надо определять рубежи 
будущей пятилетки в трудовых 
коллективах, а затем отстаи
вать намеченные позиции в ру
ководящ их плановых и хозяй
ственных органах. М ожет быть, 
имеет смысл разработать под 
руководством тов. Б. В. Н и
кольского инструктивное пись
мо о порядке обсуждения 
трудовыми коллективами пла
нов на X II пятилетку.

Главное направление дея
тельности нашей партии — со
вершенствование развитого со
циализма, и  это не общий при
зыв, а совершенно конкретная 
задача. Участие каждого рабо
чего, каждого специалиста в 
определении перспектив разви
тия своего предприятия, сво
его коллектива—очень важный 
элемент совершенствов а н  и я 
развитого социализма.

То есть надо, чтобы инициа
тиву по формированию пяти
летнего и перспективного пла-' 
нов взяли в свои руки  имен
но трудовые коллективы, пар
тийные организации, партий
ные, советские и  хозяйственные 
органы. Если говорить в дан
ном случае об экстенсивном и 
интенсивном путях развития, 
то нам теперь крайне необхо
дима интенсиф икация плани
рования на уровне трудовых 
коллективов, приведение этой 
работы в стройную  систему. 
Надо, чтобы это дело вошло в 
правило, стало законом жизни 
коллектива, чтобы инициативу 
проявляли партийные и проф
союзные организации.

У  профсоюзов, кстати, тоже 
есть на этот счет богатые воз
можности. Скажем, коллектив
ный договор с администраци
ей — это тоже своего рода 
план. В настоящее время ряд 
республиканских министерств 
и  отраслевых комитетов проф
союза стали практиковать под
писание специальных соглаше
ний по улучш ению социально- 
бытовых условий тружеников 
на пятилетку. Возможно, име
ет смысл Совпрофу Грузии 
подумать о том, чтобы и на 
уровне трудовых коллективов 
выработать аналогичную пяти
летнюю программу, а затем на 
ее основе составлять ежегод
ные коллективные договоры.

Задача партийны х и проф
союзных организаций состоит 
в том, чтобы создать условия, 
когда сами труж еники кровно 
заинтересованы в лучшем ис
пользовании производственно
го потенциала, следят за тем, 
чтобы не простаивали мощно
сти, чтобы не пустовали произ
водственные площади, повы
шался коэфф ициент сменности 
оборудования. Ведь чем выше 
коэффициент использования 
производственного и  интеллек
туального потенциала трудового 
коллектива, тем больше прав 
имеет он и в части реализа
ции социальной программы.

Совпрофу Грузии следует под
готовить и  провести специ
альный пленум по вопросам 
совершенствова н  и я планиро
вания в трудовых коллекти
вах. Аналогично Госплану 
республики надо провести спе
циальный семинар со всеми ра
ботниками плановых органов 
городов и  районов, крупны х 
предприятий. М ы бы просили 
Совмин республики продумать 
вопросы проведения аналогич
ного занятия со всеми началь
никами плановых подразделе
ний министерств и  ведомств.

С точки зрения улучшения 
планирования на уровне низо
вых производственных звеньев 
большое значение приобретает 
оптимальное и с п  о л ьзование 
возможностей бригадной формы 
организации труда. Хозрасчет
ные бригады — это по сути де
ла крупные хозрасчетные еди
ницы , и они м огут принять са
мое активное участие в соста
влении пятилетнего плана ка к 
для предприятия, так и для 
бригады в отдельности. М ы ду
маем, что Госплан и  Госком- 
сельхоэпроизводс т в  а респуб
лики в состоянии создать об
разцовые базовые предприя
тия в промышленности и  сель
ском хозяйстве в части соста
вления пятилетнего плана. Это 
очень важная работа.

На состоявшемся месяц на
зад Втором республиканском 
собрании секретарей первич
ны х партийны х организаций 
подчеркивалось, что очень 
важно правильно определить 
место каждой парторганиза
ции, каждого коммуниста во . 
всеобщей борьбе за дальней
ш ий подъем экономики. Сфор
мулированные на собрании ре
комендации, пожелания в от
ношении первичных парторга
низаций в полной мере можно

распространить на партийные 
комитеты, горкомы и райкомы 
партии. Стиль их работы в об
ласти экономики предельно 
четко и  емко определил това
рищ , К . У. Черненко на фев
ральском (1984 г.) Пленуме Ц К 
КПСС: «Для партийных ком и
тетов заниматься хозяйством — 
значит прежде всего занимать
ся людьми, ведущими хозяйст
во».

А  люди ка к  раз и определя
ю т стиль работы Не случай
но мы затронули сегодня во
просы стиля деятельности не 
только высшего эшелона хо
зяйственных руководите лей,  
но пошли ниже, постарались 
проанализировать формы и 
методы работы людей, возглав
ляю щ их конкретные участки 
производства^

С одной стороны, тем самым 
мы показали, что намерены 
еще глубже вникать в про
блемы хозяйственного управ
ления. П усть кажды й работник, 
независимо от того, какой  пост 
он занимает, знает, что Цент
ральный Комитет Компартии 
Грузии может сделать его дея
тельность предметом своего 
суждения, внимательно изу
чить, ка к  справляется тот или 
иной коммунист со своими 
служебными обязанностями.

С другой стороны, пусть пер
вые руководители тоже знают, 
что о стиле их деятельности 
мы будем судить и по тому, 
ка к  формируются их подчи
ненные, ка к  действуют и х  за
местители, конкретные службы 
предприятия или хозяйства. 
Ведь только в том случае, ко г
да кажды й работник четко 
знает свои обязанности, дейст
вует самостоятельно и инициа
тивно, можно по-настоящему 
говорить о действительно кол
легиальной работе, о хозяйст
венной демократии в истинном 
значении этого слова. Коллеги
альность — это коллективное 
обсуждение вопросов при од
новременной конкретной ответ
ственности конкретного работ
ни ка  за порученное дело, за то, 
чтобы оно было доведено до 
конца.

Аналогично должны действо
вать все партийные комитеты, 
доходя до каждого работника, 
постоянно вникая в проблемы 

• формирования хозяйственных 
кадров.

Так, например, при рассмо
трении итогов системного ана
лиза работы Руставского гор
кома партии за прошлый год 
мы упрекнули второго секре
таря горкома тов. Асанишвили 

. М . В. в недостаточной самосто
ятельности, инициативно с т  и, 
умении определять решающие 
направления, сосредоточивать 
на них главные силы, нахо
дить наиболее эффективные 
формы и методы партийного 
воздействия. Следует отметить, 
что выводы из этой критики  
делаются. Тов. Асанишвили 
стал подходить к  проблемам 
промышленности, которую  он 
курирует, более глубоко, уде
лять больше внимания рабо
те с людьми. Многое сделано 
по внедрению Потийского опы
та, повышению роли Советов 
народных депутатов и ответ
ственности хозяйственных ру
ководителей за уровень управ
ленческой деятельности.

Руставским товарищам надо 
закреплять эти тенденции, до
биться, чтобы утверждающ ий
ся стиль работы отразился на 
конечны х результатах деятель
ности промыш ленных пред
приятий города. Выступал се
годня секретарь парткома рус
тавского объединения «Азот» 
тов. Ю. Ш . Мачавариани. Го
ворил со знанием дела/ но не 
затронул главного: ка к влияет 
партком на формирование 
правильного стиля хозяйствен
ного руководства. А  это очень 
важно. К  директору объедине
ния тов. Г. Т. Гоголадзе мы 
относимся с большим уваже
нием, он знает об этом. Хо
рош ий специалист, настоящий 
профессионал своего дела. Но 
есть у  него и  недостатки, о чем 
мы тоже неоднократно гово
рили. Он все старается брать 
на себя, в одиночку отвечать 
за все проблемы. На предпри
ятии, например, принижена 
роль главного инженера, дру
ги х  руководителей, нет само
стоятельности у  начальников 
цехов. А  тов. Мачавариани со
вершенно не упомянул о том, 
ка кую  работу ведет с дирек
тором партийный комитет, сам 
секретарь.

Непосредственная задача пар
тийны х комитетов состоит в 
том, чтобы замечать недостат
ки  хозяйственных руководи
телей, поддерживать и х , но, 
когда надо, товарищески кр и 
тиковать, подсказывать. Думаю, 
что и  в Руставском горкоме 
товарищи предпримут шаги 
к  тому, чтобы партийные ор
ганизации активней занима
лись проблемами формирова
ния хозяйственных руководи
телей.

М ы  приветствуем инициати
ву Кутаисского горкома пар
тии, подготовившего пленум, 
на котором с участием руково
дителей Министерства ф инан
сов, ЦСУ, Грузконтор Госбан
ка  и  Стройбанка СССР были 
специально рассмотрены зада
чи  партийной организации го
рода в деле повсеместного на
лаживания первичного учета. 
А  вы  знаете, какое внимание 
уделял учету и  контролю
В. И . Ленин. Об опыте кута 
исцев говорил тов. Д. Н. Два- 
лишвили, и мне хочется под
держать его.

Очень много полезного в 
части улучш ения партийного 
руководства хозяйственной 

деятельностью в Абхазии. То
варищ и, наверное, замечают:

в последние годы айтОномная 
республика развиваётся ста
бильно, высокими тейпами, и 
это, безусловно, плбды боль
шой напряженной работы об
ластной партийной организа
ции. Такие же позитивные 
процессы характерны для Ад
жарии, Ю го-Осетинскбй авто
номной области, других наш их 
регионов. |

Вчера в Тбилисском горко
ме партии всесторонне и глу
боко, с позиции принципиаль
ной критики  и самокритики 
обсуждены итоги хозяйствен
ной деятельности за первое 
полугодие. Следует отметить, 
что был высказан ряд серь
езных замечаний в адрес не
которых министерств и ве
домств, персонально называ
лись фамилии руководителей 
этих министерств и, видимо, 
они должны отреагировать на 
критику  своевременно и по су
ществу.

Вообще, говоря о реагирова
нии на кри ти ку , хотелось бы 
посоветовать активней исполь
зовать в этом отношении воз
можности прессы, телевидения 
и  радио, предоставлять слово 
не только руководителям, но 
и самим авторам критических 
замечаний, особенно когда они 
не реализуются.

Отчеты хозяйственных руко
водителей — одна из наиболее 
действенных форм партийного 
контроля, которая последова
тельно утверждается в дея
тельности бюро и секретариата 
Ц К  Компартии Грузии. Растет 
количество информаций и  от
четов министров, руководи
телей ведомств, предприятий 
и хозяйств. Ш ироко практику
ются такж е информации членов 
бюро, секретарей Ц К, зампре
дов Совмина, руководителей 
республиканских органов, сек
ретарей партийных комитетов 
по отдельным вопросам хозяй
ственного строительства.

Аналогичный стиль работы 
необходимо последовательно 
утверждать во всех органах, 
повышая деловитость и  ответ
ственность каждого работника.

Стиль своей деятельности 
предстоит совершенствовать и 
отраслевым отделам Ц К  Ком
партии Грузии, Совета М ини
стров. Они должны более а 
тивно и целенаправленно вы
ходить на районные и город
ские комитеты  партии, испол
комы  местных Советов, а не 
ограничиваться кругом  кури 
руемых министерств и  ве
домств.

Надо повысить роль инст
рукторского и  инспекторского 
состава в этом деле. Разве 
встреча инструктора отрасле
вого отдела Ц К  с инструктора
ми партийных комитетов, от
вечающих за предприятия к у 
рируемой им отрасли, не при
несет обоюдной пользы? Ко
нечно, принесет. Инструктора 
Ц К  должны хорошо знать и в 
министерстве, и на предприя
тиях, и в райкомах, горкомах 
партии. Это будет способство
вать росту его авторитета и 
профессиональной компетент
ности, организаторских навы
ков.

‘ Стиль работы того или ино
го органа, того или иного ру
ководителя должен и дальше 
находиться в центре внимания 
Ц К  Компартии Грузии, каж до
го  партийного комитета. Имен
но через коммунистов, через 
совершенствование форм и ме
тодов их деятельности партия 
способна наиболее эффектив
но воздействовать на все сто
роны ж изни нашего общества, 
на ускорение темпов общест
венно-экономического про
гресса.

М ы хотим, чтобы кажды й 
из вас после пленума еще раз 
внимательно и самокритично 
проанализировал, а ка к  он 
строит свою работу, работу 
вверенных ему служб . и сде
лал необходимые выводы. У 
каждого из нас, в том числе и 
у  членов бюро, секретарей Ц К, 
есть недостатки, мы об этом 
неоднократно говорили. И  на
до не только уметь откровен
но сказать о них своему това
рищ у, коллеге, но, прежде все
го, искренне признаться в них 
самому себе. Это нелегко. Но 
в этом и заключена партийная 
принципиальность.

Когда на бюро Ц К  мы обсу
ждаем характеристики на на
ш их партийных, советских и 
хозяйственных руководителей, 
то неизменно указываем им на 
недостатки, высказываем по
желания по улучш ению сти
ля их работы, делаем это не 
формально. И  приятно, если 
человек искренне соглашается 
с этими пожеланиями, стре
мится затем реализовать их, 
избавиться от недостатков. 
Ведь только в том случае,
когда руководитель постоянно 
работает над собой, а соответ
ствующие органы внимательно 
следят за его формированием, 
стиль и методы его деятельно
сти постоянно совершенству
ются, отвечают новым требо
ваниям, которые выдвигает 
сама ж кзн ь, хозяйственная
практика развитого социа
лизма.

Это создает самую надеж
ную  гарантию тому, что, невзи
рая на все сложности, настой
чиво преодолевая любые труд
ности, коммунисты, трудящ ие
ся республики справятся со 
своими напряженными обяза
тельствами, успешно завершат 
нынешний год и одиннадцатую 
пятилетку в целом. Позвольте 
от вашего имени твердо за
верить в 'этом  Центральный 
Комитет КПСС, Политбюро 
Ц К  во главе с товарищем К . У. 
Черненко!

• Инженерно-техническая об
щественность республики по
несла тяжелою утрату. На 
63-м году жиЗни, после тяже
лой непродолжительной бо
лезни скончался заместитель 
министра промышлен н о с т и 
строительных материалов Гру
зинской ССР, член КПСС с 
1954 года, заслуженный инж е
нер Грузинской ССР Ш ота 
Моисеевич Безарашвили.

Ш . М. Безарашвили родился 
в 1922 году, в Гурджаани, в 
семье крестьянина. После окон
чания средней ш колы  в 1940 
году начал трудовую деятель
ность помощником трактори
ста и  комбайнера в Цителцка- 
ройском районе, затем рабо
тал прорабом Дидубийского 
подсобного хозяйства в Тбили
си. В 1947 году поступил на 
химико-технологический фа
культет Грузинского политех
нического института, по окон
чании которого с 1951 года ра
ботал на разных руководящ их 
должностях на Закавказском 
металлурги ч е с к  о м заводе. 

Окончив в 1958 году аспиран
туру Института металлургии 
АН  ГССР, он занимается на
учной деятельностью. Имеет 
целый ряд научны х трудов в 
области металлургии.

С 1961 года Ш . М. Безара
швили на партийной работе — 
заведующий промышленно
транспортным отделом, заве
дующ ий отделом легкой, пи
щевой промышленности и тор
говли бюро Ц К  К П  Грузии по 
руководству промышленностью 
и строительством, заместитель 
председателя бюро Ц К  КП  
Грузии по руководству про
мышленностью и строительст
вом и одновременно заведую
щ ий промышленно-транспорт
ным отделом бюро Ц К  КП  
Грузии.

С 1965 года Ш . М. Безара
швили направляется на хозяй
ственную работу — заместите
лем начальника Управления 
химической промышленности 
Грузинской ССР. В  том же го
ду он назначается заместите
лем министра промышленно

сти строительных материалов 
Грузинской ССР, где работал 
до последних * дней своей 
жизни.

Ш . М. Безарашвили был вы 
сококвалифицированным, эру
дированным специалистом, он 
внес значительный вклад в де
ло развития промышленности 
строительных материалов в 
республике.

На протяжении многих лет 
Ш . М. Безарашвили вел актив
ную  общественную и государ
ственную работу. Избирался 
членом Ц К  К П  Грузии и депу
татом Верховного Совета Гру
зинской ССР, имеет государст
венные награды.

Ш . М . Безарашвили отлича
ли требовательность, принци
пиальность в решении постав
ленных задач, исключитель
ная чуткость, внимательность 
к  окружаю щ им. Преданность 
делу, человеческие Качества 
снискали ему заслуженный ав
торитет среди коллег, товари
щей.

В полном расцвете творче
ски х  сил ушел из ж изни прек
расный человек, всецело пре
данный гражданскому долгу, 
служению делу партии. Память 
о чутком , честном коммуни
сте, отзывчивом друге навсегда 
останется в сердцах знавших 
его.

Г. А. Андронмкашвили, П. Г. Гилашиили, Д. Л. Картвели- 
швнли, Б. В. Никольский, Ю. И. Кедишвили, И. В. Ассовский, 
Д. В. Маиджгаладзе, Д. Г. Мхеидзе, Н. Г. Вашадзе, Г. Г. Гам- 
крелидзе, В. Т. Гоголадзе, Б. А. Затуашанли, О. И. Лолашви- 
ли, Г. 3. Мирианашвили, Г. В. Робиташвили, И. А. Харатииівили, 
Р. Н. Горделадзе, Г. Д. Джапаридзе, А. И. Коплатадзе. Г. В. 
Мепаришвили, О. И. Эджибадзе.

СПОРТ

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
РУЧНОЙ МЯЧ. В Берлине стар

товал крупный международный 
турнир, в котором принимают 
участие команды социалистиче
ских стран. В первом матче сбор
ная СССР нанесла поражение вто
рой команде ГДР — 24: 17. В на
шей сборной в этом турнире вы
ступает гандболист из тбилисско
го «Буревестника» Александр Ан
пилогов.

ФЕХТОВАНИЕ. С о в е т с к и е
спортсмены продолжают успеш
но выступать в международном 
турнире «Дружба-84», который 
проходит ■ Будапеште. Они ста
ли победителями командного тур
нира рапиристов. В финале на
ша сборная нанесла поражение 
венгерским спортсменам — 9:5.  
На третье место вышли фехто
вальщики Польши.

КОННЫЙ СПОРТ. В Минске про
ходит розыгрыш Кубка СССР по 
троеборью. Обладателем приза 
на лошадях младшего возраста 
стал спортсмен из Ярославля Ге
оргий Пыркин — 39,8 штрафных 
очка. На втором месте москвич 
Владимир Тишкин — 40,8 очка, на 
третьем — его земляк Александр 
Хрудеев — 44,0.

Сильнейшим на лошадях стар
шего возраста оказался Борис 
Горчаков (Москва) — 61,0. Сле

дом за ним финишировали Вик
тор Шпаль (Николаев) — 62,6 и 
Александр Блинов — 64,6.

ВЕЛОГОНКА. В Вильнюсе за
вершилась международная вело
гонка. Победителем ее стал дву
кратный чемпион СССР Рихо 
Суун (Тарту). Он набрал 24 очка 
и на два очка опередил чемпиона 
мира Александра Зино в ь е я а 
(Харьков).

РЕГБИ. Состоялись очередные 
матчи на первенство СССР сре
ди восьми сильнейших команд. 
Кутаисский ДСК встречался с 
ленинградским «Приморцем» и 
добился победы — 9:6. Резуль
таты остальных встреч: «Слава» 
(Москва) —■ «Локомотив» (Мо
сква) — 24:0, «Авиатор» (Ки
ев) — ВВА (Монино) — 6:6, СКА 
(Алма-Ата) — «Фили» (Моск
ва) -  6:15.

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС. В
Горьком был проведен команд
ный чемпионат СССР. В сорев
нованиях мужчин победителем 
и призерами стали сборные «Зе
нита», «Динамо» и «Труда», у 
жейщин — «Динамо», «Спар
така» и «Буревестника».

Зам. редактора
Г. ПАЦУРИЯ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
на 19 июля

МОСКВА
ПО П Е РВ О Й  П Р О Г Р А М М Е . 0.00 -  

Время. 0.35, 20.00 -  М ультф ильмы . 
10.10 — «О тзв ук ». Документальный 
Фильм. 10.30 — «Рассказы  про Петра 
К апиц у». 11.40 -  «М есто  встречи из
менить н е ль зя ». Художественный те
леф ильм . 3-и серия. 13.50 — Д о- 
кументальиый телеф ильм  «Э то  и 
есть К олум би я ». 10.40 —  Выступ
ление фольклорного ансам бля  Ленин
градской консерватории. 10.55 —  «Ч е 
тыре танниста и со б а а а ». Худож ест
венный телефильм . 14-и серия. 18.00 -  
Ш ахматная школа. 18.30 —  «. . .Д о  ше
стнадцати и старш е». 19.15 —  «С ум 
ское ускорение». О б  опыте решения 
социальных вопросов в Сумском ма
шиностроительном производственной 
объединении имени М. Ф рунзе. 19.45 — 
Сегодня в мире. 20.20 —  Выступление 
народного хора (Н и к ар агуа ). 20.45 — 
«М есто  встречи изменить н е ль зя ». Ху
дожественный телеф ильм . 4-я серия.
22.00 —  Время. 22.35 —  Д ж азовая  па
норама. 23.25 —  Сегодня в мире. 
23.40 —  «Д р уж ба-84 ». Гандбол . М уж 
чины. Сборная С С СР —  сборная Веи- 
гряи.

П О ВТО РО Й  П Р О Г Р А М М Е . 9.20, 
■20.10—Документальны е ф ильмы. 9.40— 
И зобразительное искусство. Обозрение. 
10.15 —  Ф ильм  — детям. «У ч и тель  м у
зы к и ». 11.30 — М амина ш кола. 12.00 — 
«Знание —  с и л а ». 12.46 — «Р о д о м  из 
д етств а ». И. Зиедонис. 13.25 —  Кон
церт Первого отдельного  показатель
ного оркестра Министерства обороны 
С С СР. 14.30 — Испанский язык. 15.00— 
«О тклонение — н о л ь » .  Худож ествен
ный фильм с субтитрами. 19.15 — ̂ аФе- 
реиц Л и с т » .  20.30 -  Наш сад. 21.20 —

Концерг артистов балета. 22.00 —  Вре- 
мв. 22.35 —  Художественный фильм 
«Л е ге н д а ».

ТБИЛИСИ
ПО П Е РВ О Й  П Р О Г Р А М М Е . 9.00 -  

Время. 9.50 — М оамбе. 10.00 — По 
родной стране. Д окументальны й теле
фильм «С а р а то в ». 10.30 —  К 40-летию 
Великой Победы . Документальный 
фильм «Врем ен неразрывная связь ».
11.00 —  В дни школьных киннкул. Те
левизионный кинозал «Ц н ск а р а ». Ху
дожественный телеф ильм  «Вероника 
возвращ ается». 12.20 —  Грузинский 
документальны й телеф ильм  «Древне
грузинские песнопения. 12.50 — Ко
роткометражный художественный те
леф ильм  «Сииюшкни к олод ец ». 13.30 — 
Телекурс. Биология. 14.00 — Новости. 
15.20 — Новости. 10.30 —  По родной 
стране. Д окументальны й телефильм 
«Х абар овск ». 15.55 -  К 40-летню Ве
ликой Победы . Многосерийный худо
жественный телеф ильм  «Четы ре тан
киста н со ба к а ». 14-я серия (М ).  17.55— 
Родничок. 15.40 —  Реклама. 18.50 — 
Народное творчество. Уникальные за
писи. 19.45 —  Сегодня ■ мире (М ).
20.00 — М оамбе. 20.30 —  Впервые на 
нашем акраяе. Художественный фильм 
«И з  жизни отды хаю щ и х». 21.55 — 
Завтра на телеакране. 22.00 — Время. 
22.35 — Д л я  участников третьего тру
дового семестра. Вечер балета  (кон
церт выпускияков Тбилисского хорео
графического учи ли щ а). 28.25 —  Но
вости'. 23.40 —  Соревнования социали
стических стран. «Д р уж ба -8 4 ». Ганд
бол. М ужчины: сборная С С СР —  сбор
ная Венгряя (и з  Г Д Р ).

ПО  В Т О РО Й  П Р О Г Р А М М Е . 1 5 .3 5 - 
Докумеитальиы й фильм. 17.30 —  О бъ
явления. 17.35— Худож ественный фильм 
«Таинственный стар ик ».
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